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 ǂǌǏǑǁ ǂЛǝ ǅǂǌǎǌǀǚǝ. ǀ ǈемерове отǨрылись 
ещȹ два Ǩлуǟа ǭо месту Ǥительства. Ǌестные 
Ǥители� ǨаǨ дети� таǨ и взрослые� люǟȸт 
ǭроводить там своǟодное времȸ� заниматьсȸ 
сǭортом. Ǆелающие могут взȸть наǭроǨат 
инвентарь и ǭринȸть участие в различных 
мероǭриȸтиȸх. ǀ Ǩлуǟе  Леснаȸ Ǎолȸна� моǤно 

занȸтьсȸ сǨандинавсǨой ходьǟой� ǲутǟолом� 
хоǨǨеем� шахматами� шашǨами� настольным 
теннисом. ƾ в Ǩлуǟе  ǜǤный� моǤно ǭосвȸтить 
своǟодное времȸ вольной ǟорьǟе� самǟо  
или ǲитнесу. ǀсего теǭерь в оǟластном центре 
�� Ǩлуǟа ǭо месту Ǥительства.  
Фото Федора Баранова.

 Фото Ǐергеȸ ǁавриленǨо.

Следуͼͷий номер ͢азеты  
выйдет в четвер͢� �� Ͳевраля�

панорама новостей // решение

Ковидные 
послабления 

// фотофакт

// жкх

// статистика

Кузбассовцам  
не хватает капусты

Снегоуборку – под личный контроль В Кузбассе отменили 
несколːко ˴ротивоˑ˴и-
демических ограниче-
ниֹ.

Соответствующее ре-
шение приняли во втор-
ник на оперативном 
штабе по охране здоро-
вья населения. Причи-
ной стало значительное 
снижение количества за-
болевших коронавирус-
ной инфекцией и числа 
больных, нуждающихся 
в кислородной поддерж-
ке и аппаратах ИВЛ.

«Отменять ограничи-
тельные меры нам по-
зволяет эпидемиоло-
гическая ситуация. На 
протяжении длительно-
го периода в регионе от-
мечается стабильное сни-
жение заболеваемости 
COVID-19, в сутки фик-
сируется менее 80 случа-
ев», – подчеркнул губер-
натор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

Согласно принято-
му решению, на меро-
приятия в детских садах 
вновь разрешено пригла-
шать родителей и дру-
гих родственников. Глав-
ное условие – количество 
присутствующих взрос-
лых не должно превы-
шать общее количество 
детей. Дети из Кузбасса 
снова могут ездить в фе-
деральные центры «Ар-
тек», «Орлёнок», «Оке-
ан», «Смена».

Также из списка обя-
зательных средств ин-
дивидуальной защиты 
исключены перчатки. Те-

перь их необходимо на-
девать только тем работ-
никам, у кого они входят 
в спецодежду.

Остальные ограни-
чения продолжают дей-
ствовать. Так, до 3 марта 
продлён режим домаш-
ней изоляции для груп-
пы риска – людей старше 
65 лет.

По информации ре-
гионального Минздра-
ва, в Кузбассе прививку 
от коронавируса поста-
вили 45900 человек. Бо-
лее 40% из них – 19821 

– старше 60 лет. С начала 
массовой вакцинации в 
регион поступило 57853 
дозы вакцины «Спутник 
V». До конца недели ожи-
дается поступление еще 
22400 доз. Для оператив-
ной доставки препара-
та по прививочным пун-
ктам регион приобрёл 
специальный рефриже-
ратор. В среднем в регио-
не делают по три тысячи 
прививок в день. Пла-
нируется открыть ещё 
два пункта вакцинации 
в торговых центрах Про-
копьевска и Белова.

Также на штабе было 
принято решение расши-
рить категорию пациен-
тов, подлежащих обяза-
тельной госпитализации 
в стационар в случае по-
дозрения на коронави-
рус. Теперь туда включе-
ны люди с хроническими 
заболеваниями (сердеч-
но-сосудистой системы, 
онкологическими, сахар-
ным диабетом и др.).

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

Кемеровостат выяснил, 
сколːко зелёного овоща 
сˎедают жители области 
за год.

Исследование провели 
ко Всемирному дню капу-
сты, который отмечает-
ся 17 февраля. Оказалось, 
что в среднем каждый жи-
тель нашего региона по-
требляет 12,5 килограмма 
этого овоща за год. Дан-
ные взяты за 2019 год.

При этом, по рекомен-
дациям Минздрава, для 
полноценного питания 
нужно съедать 40 кг, то 
есть кузбассовцы «недо-
едают» 27,5 килограмма 
белокочанной, пекинской, 
брюссельской, брокколи 

и других видов полезного 
продукта.

Любопытно, что в 2017 
году объём потребления 
был ещё ниже – 11,3 кг, а в 
2018-м поднялся до 12,7 кг.

В сезон 2020 урожай-
ность капусты на полях 
Кузбасса выросла на це-
лых 12% и составила 355 
ц/га, хотя посевная пло-
щадь и сократилась на 
7,3%.

Добавим, что капуста 
в России – националь-
ный продукт. Из зелёного 
овоща готовят множество 
блюд, но особенно ценит-
ся квашеная капуста за её 
полезные свойства, необ-
ходимые организму зимой.

ǉаǠеǢǠа ƽоǥǦова. 

Губернатор Кузбасса Сергеֹ 
Цивилев ˴оручил главам муни-
ци˴алитетов усилитː контролː 
за уборкоֹ снега.

За 16 февраля в Кузбассе выпа-
ла десятидневная норма осадков. 
На внеочередном селекторном 
совещании губернатор Сергей 
Цивилев поручил мобилизовать 
всю технику для очистки дорог, 
дворов, тротуаров, остановок об-
щественного транспорта, подхо-
дов к школам, детсадам, больни-
цам.

«За утро я получил в соци-
альных сетях огромное количе-
ство обращений о неудовлетво-
рительной и несвоевременной 
уборке снега. Так, в Кемерове 
пробки достигали девяти бал-
лов, в Топках из-за заснежен-
ных дорог не вышел на марш-
рут рейсовый автобус № 10, в 
Междуреченске на центральных 
улицах сугробы, в посёлках Ме-
таллплощадка и Новостройка 
Кемеровского округа на дорогах 
остались снежные валуны, в Ма-
риинске не чистят пешеходные 
тротуары, и людям приходится 
передвигаться по проезжей ча-
сти. Всем главам сразу же после 
селектора необходимо объехать 
улицы своего муниципалитета и 
лично проверить качество убор-
ки и вывоза снега, особое вни-
мание при этом уделить обраще-

ниям граждан», – сказал Сергей 
Цивилев.

Как сообщили в Министер-
стве жилищно-коммунального и 
дорожного комплекса Кузбасса, 
коммунальные службы работают 
круглосуточно. Всего с начала но-
ября с улиц вывезли свыше 2 млн 
кубометров снега.

В регионе работают горячие 
линии по обращениям, связан-
ным с уборкой снега. О ненад-
лежащем состоянии областных 
трасс можно сообщить в центр 
управления дирекции автодо-

рог Кузбасса +7 (384-2) 36-81-83 
(круглосуточно). При затрудне-
нии движения на федеральных 
дорогах следует обратиться в 
круглосуточную диспетчерскую 
Сибуправтодора – +7 (3842) 75-
29-76, +7-961-707-85-69. О пло-
хой уборке снега и наледи во дво-
рах кузбассовцы могут сообщить 
на горячую линию Госжилин-
спекции +7 (3842)-36-93-32. Так-
же обращение можно написать на 
областную платформу «Кузбасс 
Онлайн».

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ. 
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Организатор торгов – Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4, электронная почта: etorgi@asv.org.ru), являющая-
ся на основании решения Арбитражного суда Кемеровской обл. от 3 марта 2014 г. по делу 
№ А27-472/2014 конкурсным управляющим (ликвидатором) Акционерным коммерческим бан-
ком «Новокузнецкий муниципальный банк» открытое акционерное общество (АКБ НМБ ОАО), 
адрес регистрации: 654000, Россия, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Кирова, д. 38, ИНН 
4216003682, ОГРН 1024200001770 (далее – финансовая организация), сообщает, что по ито-
гам электронных торгов посредством публичного предложения имуществом финансовой 
организации (сообщение 77033428293 в газете «Коммерсантъ» от 22 августа 2020 г. № 151 
(6872)), проведенных в период с 27 января 2021 г. по 9 февраля 2021 г., заключены следую-
щие договоры:

Номер 
лота

Договор купли-продажи 
(уступки прав требования 

(цессии)), №

Дата заключения 
договора

Цена приобретения 
имущества по догово-

ру, руб.

Наименование/ Ф.И.О.  
покупателя

6 2021-1722/42 09.02.2021 3 598 246.90
Кафьян  
Артём  

Арстагецович

Акционерное общество «ЕВРАЗ Объединенный 
Западно-Сибирский металлургический комбинат» 
(АО «ЕВРАЗ ЗСМК») совместно с администрацией 
г. Новокузнецка уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду, обосновыва-
ющей документации и технического задания (да-
лее – ТЗ) на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической 
документации «Материал нерудный строитель-
ный из породы обогащения», содержащий мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду 
хозяйственной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: 
получение продукта «Материал нерудный стро-
ительный из породы обогащения». 

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Кемеровская область – Кузбасс, г. Новокуз-
нецк, Заводской район, ш. Космическое, 16, пло-
щадка строительного проката.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК», Кемеровская область – Кузбасс, г. Ново-
кузнецк, Заводской район, ш. Космическое, 16.

Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: I кв. 2021 г. – II 
кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация горо-
да Новокузнецка.

Форма общественного обсуждения: пред-
ставление замечаний и предложений. Форма 

представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: в течение всего време-
ни проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Сроки доступности предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду и обосновы-
вающей документации для ознакомления: в те-
чение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительной оцен-
ки воздействия на окружающую среду и обо-
сновывающей документации для ознакомления, 
представления замечаний и предложений: 

– Комитет охраны окружающей среды и при-
родных ресурсов администрации города Но-
вокузнецка по адресу: 654005, Кемеровская 
область – Кузбасс, г. Новокузнецк, пр. Метал-
лургов, 44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-14-30, вре-
мя приёма с 08.30 до 17.30 (пн.-пт.), обед с 12.00 
до 13.00.

Иная информация: В электронном виде мате-
риалы общественных обсуждений размещены на 
сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адресу: https://www.
evraz.com/ru/assets-disclosure/?asset=ЕВРАЗ. 
Замечания и предложения в электронном виде 
направлять на электронный почтовый адрес: 
Andrey.Gamotov@evraz.com. Срок представле-
ния замечаний и предложений со дня опублико-
вания настоящего уведомления по 24.03.2021 г.

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

АО «Кузбасс-пригород» в соответствии с постановлени-
ем Правительства РФ от 27.11.2010 №939, приказом ФСТ от 
19.04.2011г. №158-т, разместило информацию о своей дея-
тельности на странице в сети интернет, используемой ак-
ционерным обществом для раскрытия информации: http://
www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=29395.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы� С �� февраля ˴о 
� марта �ͽ�� года с �� до �� часов вы мо-
жете обратитːся к заместителям губерна-
тора Кемеровскоֹ области – Кузбасса, ру-
ководителям структурных ˴одразделениֹ 
администрации Правителːства Кузбасса, 
ис˴олнителːных органов государственноֹ 
власти Кемеровскоֹ области – Кузбасса 
отраслевоֹ и с˴ециалːноֹ ком˴етенции, 
иных органов и организациֹ ˴о телефо-
нам ˴рямоֹ линии:
�� февраля �среда� – Алексеев Сергеֹ 
Игоревич – заместитель губернатора Ке-
меровской области – Кузбасса по вопросам 
культуры, спорта и туризма, тел. �������� 
��������. 
�� февраля �четверг� – Чурина Елена 
Владимировна – начальник департамента 
инвестиционной политики и развития пред-
принимательства Кузбасса, тел. �������� 
��������. 
�� февраля �˴ятница� – Гриˌин Алексеֹ 
Сергеевич – министр труда и занятости на-
селения Кузбасса, тел. �������� �������ͽ.
� марта �˴онеделːник� – Шматок Юлия 
Николаевна – директор некоммерческой 
организации «Ǩонд развития жилищного 
строительства Кузбасса», тел. �������� ���
���ͽ�
� марта �вторник� – Догадов Валериֹ 
Анатолːевич – заместитель губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса по вопросам 

безопасности и правопорядка, тел. �������� 
������ͽ�.

– Ивлев Олег Валериевич – министр жи-
лищно-коммунального и дорожного ком-
плекса Кузбасса, тел. �������� ��������.
� марта �среда� – Цигелːник Алексеֹ 
Маркович – заместитель губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса (по вопро-
сам социального развития), тел. �������� 
��������.

– Печеркина Ирина Александровна – ми-
нистр строительства Кузбасса, тел. �������� 
��������. 
� марта �четверг� – Венгер Константин 
Геннадːевич – заместитель губернатора Ке-
меровской области – Кузбасса (по экономиче-
скому развитию), тел. �������� ��������. 
– Кислицын Дмитриֹ Владимирович – 
уполномоченный по правам ребенка в Кеме-
ровской области – Кузбассе, тел. �������� 
��������.
� марта �˴ятница� – Перфилːев Юриֹ 
Виталːевич – начальник управления губер-
натора Кемеровской области – Кузбасса по 
вопросам профилактики коррупционных и 
иных правонарушений администрации Прави-
тельства Кузбасса, тел. �������� ��������.
ǟжедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон об-
ращений к губернатору Кемеровской области: 
�������� ��������.

͉ сведениͼ депутатов и из͠ирателей�
25 февраля 2021 года в 11.00 по адресу: Советский проспект, 58 

(большой зал), состоится семнадцатое заседание Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса, на котором будут рас-
смотрены следующие проекты законов Кемеровской области – Куз-
басса:

– «О внесении изменения в статью 2 Закона Кемеровской обла-
сти – Кузбасса «Об установлении критериев, которым должны со-
ответствовать масштабные инвестиционные проекты, размещаемые 
на земельных участках, находящихся в государственной или муни-
ципальной собственности, для предоставления юридическим лицам 
в аренду без проведения торгов»;

– «О внесении изменений в Закон Кемеровской области «О предо-
ставлении займов и социальных выплат многодетным семьям»; 

– «Об учреждении юбилейной медали «300-летие образования 
Кузбасса» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса в режиме реального времени будет организова-
на на официальном сайте Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса по адресу: www.zskuzbass.ru.
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// погода

По материалам сайта ͞ндекс�По͢ода

// происшествие

В ПРОМЫШЛЕННОВСКОМ ОКРУГЕ ПОД СНЕГОМ  
ПОГИБЛА ЖЕНЩИНА.

По версии следствия, 6 февраля днём 59-летний мужчина по 
просьбе матери очищал крышу дома от снега. Когда он нахо-
дился на кровле, снег сошёл с металлической поверхности, стя-
нув за собой мужчину. Он не пострадал. Очищая территорию, 
сын обнаружил под снегом 84-летнюю мать. Пожилая женщина 
признаков жизни не подавала. Медработники констатировали 
её смерть, сообщает пресс-служба следственного управления 
Следственного комитета РФ по Кемеровской области. След-
ственными органами возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности). Выясняются все обстоятельства про-
исшествия, в том числе устанавливается, соблюдал ли мужчина 
технику безопасности при сбросе снега с крыши.
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// будь в курсе

// консультация

&29,'��� ű Ÿолűź ŗŕŚ

Арина: 
– В конце 2020 года пациентам с 

ковидом, которые лечились амбула-
торно, начали выдавать бесплатные 
лекарства от этого заболевания. Я 
переболела раньше и все препараты 
покупала за свой счёт. Он получил-
ся приличным. Назначения врача и 
чеки у меня сохранились. Могу ли я 
возместить потраченные средства из 
фонда ОМС?

– Обеспечение бесплатными лекар-
ственными препаратами пациентов с 
диагнозом COVID-19, которые получа-
ют медицинскую помощь на амбулатор-
ном этапе (в том числе на дому), органи-
зовано и финансируется в соответствии 
с постановлением Правительства РФ от 
30.10.2020 № 1763. Территориальная 
программа ОМС не предусматривает обе-
спечение граждан бесплатными лекар-

ствами на амбулаторном этапе лечения. 
К сожалению, возмещение потраченной 
вами суммы за счет средств ОМС не пред-
усмотрено.

В вашей ситуации мы можем посовето-
вать вам проконсультироваться в налого-
вой инспекции и уточнить, можете ли вы 
оформить социальный налоговый вычет 
с налога на доходы физических лиц в раз-
мере 13% от средств, уплаченных на ле-
карства. 

Валентина:
– Я прошла два этапа вакцинации 

от коронавируса. Могу ли я по полису 
ОМС сдать анализ на определение ан-
тител после вакцинации – появились 
они или нет? Ведь в этом и был смысл 
прививки. Слышала, что кому-то из 
привитых такие анализы предлагают 
сделать бесплатно.

– Проведение исследований на наличие 
иммуноглобулинов классов G и M к виру-
су SARS-CoV-2 после вакцинации за счёт 
средств ОМС не предусмотрено. 

Вера Павловна:
– Почему курс реабилитации после 

инсульта сегодня составляет всего 
12-14 календарных дней, из которых 
четыре приходятся на субботы и вос-
кресенья? Кто и чем руководствуется, 
устанавливая такие короткие сроки? 
Раньше, я слышала, реабилитацию 
назначали на месяц.

– Согласно действующему законода-
тельству, медицинская помощь органи-
зуется и оказывается в соответствии с 
порядками оказания медицинской по-
мощи, обязательными для исполнения 
на территории Российской Федерации 
всеми медицинскими организациями, 
а также на основе стандартов медицин-
ской помощи (за исключением помо-
щи, оказываемой в рамках клинической 
апробации). Объем исследований и ле-
чебных манипуляций, необходимых 
пациенту, определяет лечащий врач, 
руководствуясь медицинскими показа-
ниями.

В случае возникновения вопросов при 
оказании медицинской помощи по ОМС, 
а также для содействия в организации 
необходимого обследования и лечения 
рекомендуем обратиться к страховому 
представителю страховой медицинской 

организации, в которой вы застрахованы 
по ОМС. 

Контакты и телефоны страховой ме-
дицинской организации указаны на по-
лисе ОМС, на официальном сайте страхо-
вой медицинской организации. 

Татьяна:
– Хотелось бы узнать, на каком ос-

новании поликлиника отказывается 
выдать мне мою амбулаторную кар-
ту? Я бы хранила ее дома. Я проходи-
ла разные обследования, в том числе 
дорогостоящие, информацию о них 
не всегда вносят в компьютер, а карту 
теряют регулярно.

– Согласно законодательству Россий-
ской Федерации, медицинская доку-
ментация является собственностью ме-
дицинской организации, которая несет 
ответственность за ее сохранность. Но 
пациент может подать письменное заяв-
ление на имя главного врача с просьбой 
подготовить для него выписку из амбула-
торной карты или сделать её полную за-
веренную копию. 

Что касается дорогостоящих обсле-
дований, которые вы делали в сторон-
ней медицинской организации, то вы не 
обязаны отдавать в поликлинику ориги-
нал заключения с результатами. Можете 
сами снять с него копию и предоставить 
её лечащему врачу или попросить док-
тора снять копию во время приёма.

ǋоǠǟоǮовила 
ƾаленǮина АǦимова.

Какие исследования крови на антитела к !,3&"��� можно 
˴роֹти бес˴латно� Можно ли возместитː средства, ˴отра�
ченные на лечение на амбулаторном ˑта˴е� Почему мед�
карту из ˴оликлиники нелːзя хранитː дома� В газете «Куз�
басс» состояласː ˴рямая линия ˴о во˴росам обязателːного 
медицинского страхования. На во˴росы читателеֹ отвечает 
главныֹ с˴ециалист врач�ˑкс˴ерт отдела организации за�
щиты ˴рав граждан Территориалːного фонда обязателːно�
го медицинского страхования Кемеровскоֹ области – Куз�
басса Анастасия ПРОСВЕТОВА. 

Кузбассовцам ˴ридется  
за˴латитː налог в размере 
��ҿ с доходов, ˴олученных  
˴о вкладам �остаткам на сче�
тах� в россиֹских банках,  
размер которых ˴ревыˌает  
один миллион рублеֹ. 

«Положения статьи 214.2 НК РФ будут при-
меняться к доходам, полученным налогопла-
тельщиками начиная с 1 января 2021 года», 

– уточняет заместитель руководителя ФНС Рос-
сии по Кемеровской области Сергей Вахрушев. 

И это хорошая новость, поскольку она озна-
чает, что впервые заплатить новый налог граж-
данам придется по итогам текущего периода 
только в 2022 году, точнее – до 1 декабря 2022 
года. Не очень радостно то, что размер отдель-
ных вкладов значения при этом не имеет, важ-
но лишь их суммарное значение: больше мил-
лиона рублей или меньше.

«НДФЛ по ставке 13% будет облагаться сово-
купный процентный доход по вкладам (остат-
кам на счетах) в российских банках, выпла-
ченный физическому лицу за год, за минусом 
необлагаемого процентного дохода, который 
рассчитывается как произведение одного мил-
лиона рублей и ключевой ставки Банка Рос-
сии, установленной на 1 января данного года», 

– разъясняет далее советник государственной 
гражданской службы Российской Федерации 1 
класса Сергей Вахрушев.

Поясним на примере. Допустим, в нача-
ле 2021 года гражданин положил на срочный 
вклад 1,4 миллиона рублей под 6,2%. По ито-
гам года его доход по вкладу составит 86800 ру-
блей (1400000 руб. х 6,2%). Необлагаемый про-
центный доход в текущем году равен 42500 тыс. 
рублей (1000000 руб. x 4,25%, где 4,25% – клю-
чевая ставка ЦБ РФ, установленная на 1 января 

2021 года). Тогда НДФЛ к уплате составит 5759 
рублей, или 13% от разности этих двух чисел: 
(86800-42500) х 13% = 44300 х 13% = 5759.

Если у налогоплательщика несколько вкла-
дов в разных банках, то ставка 13% будет при-
меняться к разнице между суммой доходов по 
всем вкладам за год и необлагаемым процент-
ным доходом. Например, гражданин на од-
ном вкладе заработал 10000 рублей, на другом 

– 15000 рублей, на третьем – 5000 рублей и на 
четвертом – 12600 рублей. В итоге получилось 
42600 рублей. С этой суммы НДФЛ к уплате со-
ставит всего 13 рублей: (42600 – 42500) x 13% = 
100 х 13% = 13.

Декларировать доходы по вкладам или ка-
ким-либо образом оформлять их гражданам 
не придется. Налоговый орган самостоятель-
но рассчитает сумму НДФЛ по окончании года 
на основе сведений, полученных от банков, и 
по почте направит физическому лицу соответ-
ствующее уведомление вместе с уведомления-
ми о налогах на квартиру, дачу или автомобиль. 
Гражданам, оформившим доступ к личному 
кабинету налогоплательщика на сайте ФНС 
РФ, налоговые уведомления будут выгружены 
в личный кабинет в электронном виде.

«При расчете НДФЛ на доходы от банков-
ских вкладов не будет учитываться доход по 
рублевым счетам, процентная ставка по ко-
торым в течение всего года не превышает 1% 
годовых, а также проценты по счетам эскроу, 

– комментирует Сергей Вахрушев. – Другие 
льготы, в том числе для отдельных катего-
рий граждан, законом не предусмотрены».

По данным Банка России, на 1 января 2021 
года общий объем денежных средств кузбас-
совцев, размещенных на счетах физлиц в раз-
личных банковских организациях, составил 
почти 286 миллиардов рублей. Годом ранее, в 
январе 2020-го, цифра была меньше: только 
273 миллиарда.

ƾаленǮина АǦимова.

ŖовƄŲ налоŬ на вųлаŭƄ
Оповещение о начале проведения общественных обсуждений

ООО «БЕЛСАХ+» совместно с администрацией Беловского город-
ского округа оповещают о начале общественных обсуждений про-
ектной документации по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, технического задания объекта: «Мусороперерабатывающий завод, 
расположенный по адресу: Кемеровская область, Беловский город-
ской округ, г. Белово».

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта: «Мусоро-
перерабатывающий завод».

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-
ласть, город Белово.

Наименование и адрес заявителя: ООО «БЕЛСАХ+», 652600, Кеме-
ровская обл. – Кузбасс, г. Белово, ул. Кузбасская, 1, телефон: 8(38452) 
2-36-76, E-mail: Law@belzkf.ru; pochta@belzkh.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I-II кварталы 2021 года.

Орган, ответственный за организацию проведения общественного 
обсуждения: администрация Беловского городского округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту оценки воздействия на 

окружающую среду можно:
материалы по оценки воздействия на окружающую среду, техни-

ческое задание объекта «Мусороперерабатывающий завод, располо-
женный по адресу: Кемеровская область, Беловский городской округ, 
г. Белово» по теме общественных слушаний представлены по адресу:

• 652600, Кемеровская обл. – Кузбасс, г. Белово, ул. Кузбасская, 1, 
этаж 2, кабинет юридического отдела (здание ООО «БЕЛСАХ+»). Часы 
работы: с понедельника по пятницу с 09.00 до 17.00 местного времени. 
Обеденный перерыв с 12.00 до 13.00 местного времени.

• а также на официальном Интернет сайте администрации Бело-
вского городского округа: https://www.belovo42.ru/ круглосуточно.

Замечания и предложения от представителей организаций и обще-
ственности принимаются по адресу: 652600, Кемеровская область – 
Кузбасс, г. Белово, ул. Советская, 21, этаж 2, приёмная (здание адми-
нистрации Беловского городского округа), телефон: 8(38452) 2-86-40, 
E-mail: 28640gkh@mail.ru, в письменной форме, посредством запи-
си в журнал учёта посетителей организаций и общественности. Часы 
работы: с понедельника по четверг с 09.00 до 17.00 местного време-
ни, пятница с 09.00 до 16.00 местного времени. Обеденный перерыв с 
12.00 до 13.00 местного времени с 18 февраля до 22 марта 2021 года 
и после проведения общественных обсуждений (в форме слушаний) 
в течение 30 дней.

Дата проведения общественных обсуждений: 22 марта 2021 года 
в 16.00 местного времени по адресу: 652600, Кемеровская область – 
Кузбасс, г. Белово, ул. Советская, 21, этаж 3, актовый зал (здание ад-
министрации Беловского городского округа).

Начало регистрации участников общественных обсуждений – в 
15.45 местного времени. При себе иметь документ, удостоверяющий 
личность.
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  ǏотрудниǨи редаǨции соǟрали длȸ ǟездомных несǨольǨо ǭаǨетов доǟротных вещей.
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Не сильно ошибёмся, если 
скажем, что у каждого из нас 
дома есть вещи, которые мы по 
тем или иным причинам пере-
стали носить. Невостребован-
ная одежда занимает место в 
шкафу, между тем она может по-
лучить вторую жизнь и приго-
дится кому-то ещё.

͊учше старое чинить�
Мы предложили своим со-

трудникам перетрясти свой 
гардероб: уже не актуаль-
ные, но хорошие вещи пости-
рать и починить (если требу-
ется), а ветошь отложить для 
переработки (об этом позже). 
В итоге «кузбассовцы» собра-
ли несколько объёмных паке-
тов одежды. Надо сказать, что 
какие-то предметы гардероба 
тут же нашли новых владель-
цев: многие из наших сотрудни-
ков придерживаются принци-
пов бережливого потребления. 
Эта философия в целом свой-
ственна прогрессивному миру. 
Тренд на вторичное использо-
вание одежды и предметов оби-
хода зеркалит девиз из романа-
антиутопии Хаксли, где «лучше 
новое купить, чем старое чи-
нить». Скорее всего, такое буду-
щее нам уже не грозит. 

Основную часть вещей мы 
приготовили для муниципаль-
ного «Центра социальной адап-
тации населения города Ке-
мерово». Поскольку 80% его 
постояльцев – мужчины, остав-
шиеся без крыши над головой и 
недавно вышедшие из тюрем, 
акцент мы сделали на тёплых 
мужских вещах. К нашей акции 
присоединились сотрудники 
Управления Росгвардии по Ке-
меровской области: бойцы со-
брали обувь, брюки, рубашки и 

другую базовую одежду и при-
везли в центр соцадаптации на 
Предзаводской, 6. 

Напомним, в кемеровском 
центре соцадаптации люди, 
оказавшиеся в трудной жизнен-
ной ситуации, могут восполь-
зоваться набором социальных 
услуг. Это проживание в обще-
житии или гостинице, меди-
цинское, бытовое обслужива-
ние, помощь в восстановлении 
документов, трудоустройстве, 
оформлении пенсии и так да-
лее. Но приобретение одежды 
бюджетом не предусмотрено. 
«Вещи, как правило, приво-
зят из центров социального об-
служивания, «Красного кре-
ста», просто люди приезжают, 
которые знают о нас, – расска-
зывает заведующая хозяйством 
Тамара Юдина. – Недавно бла-
готворители хорошо помогли 
нам носками. Но то, что одеж-
ды в избытке, сказать нельзя: 
вещи нужны всегда. Освобо-
дился человек, и в какой одеж-

де был, в той и пришёл к нам. А 
мы ему здесь подбираем вещи 
по размеру и по необходимости. 
Самое ходовое – брюки, свите-
ра, футболки, обувь, верхняя 
одежда». 

Центр социальной адапта-
ции населения рассчитан на 120 
человек (60 мест в отделении 
«Социальное общежитие», 45 – 
в социальной гостинице, 15 – в 
отделении социального ухода). 
По состоянию на 16 февраля, 
в центре проживало 48 чело-
век: 43 мужчины и 4 женщины. 
Причём отделение социально-
го ухода, куда поступают люди, 
которые не могут себя обслу-
живать сами, заполнено всег-
да. Здесь предоставляют меди-
цинские услуги с элементами 
долговременного ухода. Реа-
билитологи пытаются хотя бы 
отчасти восстановить способ-
ность таких пациентов к само-
обслуживанию, чтобы потом 
им было проще жить в домах-
интернатах. 

От сумы да от тͼрьмы� 
Несмотря на морозы, особо-

го наплыва постояльцев в этом 
году ещё не было, отмечает ди-
ректор учреждения Юрий Шев-
чук. «Люди к нам обращают-
ся разные, – рассказывает он. 

– Центр, собственно, создавался 
для того, чтобы оказывать по-
мощь гражданам, которые по-
пали в сложную жизненную си-
туацию или прибыли из мест 
лишения свободы. К нам прихо-
дят те, кто лишился пристани-
ща по каким-то причинам. На-
пример, из-за проблем в семье».

Неделю назад на Предзавод-
скую, 6, пришла кемеровчанка 
Анастасия. Женщина говорит, 
что есть где жить и есть род-
ственник, но возникли времен-
ные трудности. О центре соц-
адаптации она знала давно и 
даже советовала своим знако-
мым обратиться сюда за помо-
щью. «Не ожидала, что когда-
то она понадобится мне самой, 
но так жизнь повернулась, что 
я сама здесь очутилась, – гово-
рит Анастасия. – Условия и от-
ношение здесь хорошие, мне по-
могли устроиться на работу – на 
ферму».

По большому счёту, все, кто 
переступает порог учрежде-
ния, – жертвы обстоятельств, 
считает заместитель директо-
ра центра Лариса Сотников. В 
основном это мужчины с алко-
гольной зависимостью, но когда 
они её получили – до того, как 
оказались на улице, или после – 
сказать сложно.

«Некоторые люди, попав в 
экстремальную психологиче-
скую ситуацию – смерть род-
ственников, пожар, ограбление, 
обман мошенниками, физиче-
ская травма, ломаются, не най-
дя поддержки, – говорит наш 
собеседник. – Может быть, нет 
родственников, может быть – 
отказались. Они обошли друзей, 
попросили у всех – получили 
отказ, и тогда они обращаются 
к государству. Как правило, че-
ловек до последнего будет бить-
ся, доказывая, что он – человек, 
что он способен решать пробле-
мы, что он выкарабкается. И ча-
сто себя в этом переоценива-
ет. Может быть, лучше было бы 
сразу обратиться сюда. Мы бы 

подсказали, как быть, сделали 
бы группу инвалидности, по-
могли бы с реабилитацией».

В основном получатели соц-
услуг живут в центре по полгода 

– за это время стараются опре-
делить их дальнейшую судьбу. 
Обычно этого времени хватает, 
чтобы дееспособный человек 
восстановил документы, нашёл 
работу и попытался вернуть-
ся в социум, а человек с огра-
ниченными возможностями – 
устроился в интернат. Сложнее 
с теми, у кого нет гражданства. 
«Если о людях до 1992 года нет 
сведений на территории России, 
очень сложно получить паспорт 
и восстановить гражданство, – 
объясняет особенности рабо-
ты с паспортно-визовой служ-
бой Лариса Сотникова. – Нужно 
делать запросы в консульство 
и другие структуры. Поэто-
му люди задерживаются здесь 
дольше». 

Многие постояльцы прихо-
дят, немного восстанавливают-
ся и уходят. Через некоторое 
время возвращаются опять. Как 
правило, им снова нужна одеж-
да. Поэтому, повторимся, эта 
помощь актуальна для центра 
всегда. Кроме того, постояль-
цам социального общежития 
можно помочь нескоропортя-
щимися продуктами. За бюд-
жетный счёт здесь кормят один 
раз в день (в отделении соци-
ального ухода – три раза). В об-
щежитии есть пищеблок и воз-
можность готовить себе пищу 
самостоятельно. 

ǆира АǰанаǭенǦо.

  ǌдеǤда� в осоǟенности муǤсǨаȸ� центру соцадаǭтации нуǤна 
всегда. Фото Ǐергеȸ ǁавриленǨо.

  ǀ социальном оǟщеǤитии моǤно ǟесǭлатно Ǥить до ǭолугода. 
ǂальше ^ за неǟольшую ǭлату. 

«Кузбасс» ˴родолжает ˴роект «Сто лет – сто добрых дел», ˴риуро-
ченныֹ к грядущему вековому юбилею издания. На ˑтот раз команда 
редакции собрала и отвезла одежду для ˴остоялːцев кемеровского 
центра соцада˴тации населения. Акция обˎединила два смысла: ˴ро-
движение разумного ˴отребления и ˴омощː нуждающимся. 

// цифры
В течение 2020 года в кеме-
ровский центр социальной 
адаптации обратились 318 че-
ловек: 274 без места житель-
ства и 44 – освободившиеся 
из тюрем. 43 постояльцам по-
могли восстановить докумен-
ты, восьми – оформить пенсию, 
шести – группу инвалидности. 
20 человек устроились на ра-
боту. По данным центра, за 
последние три года помощь 
получили более 1200 человек.
Городской центр соцадапта-
ции существует на субвенцию 
из областного бюджета. 
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ŋолƁеŪнűца œнűŬа

  ǁазета  ǈузǟасс� внесла свою леǭту в дело Ǩнигодарениȸ в рамǨах ǟлаготворительного мараǲона 
 Ǐто доǟрых дел Ǩ столетию  ǈузǟасса�.

 ǋатальȸ ǁуǟенина и еȹ дочь Ǌилана рады интеллеǨтуальному 
ǭодарǨу. Фото Федора Баранова.

͉ни͢а    
лучший подарок

Идею дарить книги тем, кто в 
них нуждается, учреждение ре-
ализует уже пятый год. Суть в 
том, чтобы передавать в дар кни-
ги, специально купленные или из 
дома в отличном состоянии. За-
тем сотрудники библиотеки тор-
жественно вручают их адресатам. 
Последние из года в год меня-
ются, но всякий раз это те, кому 
книги нужнее всего. Например, в 
прошлом году новое чтиво полу-
чили сельские библиотеки Чебу-
линского района, где фонды по-
полняются крайне редко.

На этот раз подарки достались 
ребятишкам из многодетных, 
приёмных и опекунских семей, 
не всегда могущих позволить 
себе покупку дорогих изданий.

Экономист Детской спортив-
ной школы олимпийского ре-
зерва по спортивной борьбе ке-
меровчанка Наталья Губенина 
удочерила Милану, когда де-
вочке было 3,5 года. Сегодня ей 
12. Милана – финалист всерос-
сийского детского творческого 
конкурса «Мои крылья» и при-
зёр мирового чемпионата по ир-
ландским танцам. Теперь у де-
вочки новая цель: она решила 
стать журналистом, для этого 
начала посещать детскую школу 
журналистики. И конечно, ребё-
нок любит читать.

– В школе читали «Приклю-
чения Тома Сойера», а книжку 
«Пеппи Длинный чулок» купи-
ли мама с папой, когда я была 
маленькая, её мне читали роди-
тели, и сейчас уже сама читаю, – 
говорит Милана. – Электронные 
книги тоже читаю, но бумажные 
нравятся больше. В школе нача-
ли изучать «Алые Паруса». Про-
читали первую главу, меня заин-
тересовало, хочу читать дальше.

Наталья, приёмная мама Ми-
ланы, готова поддержать любой 
выбор дочери и настраивает её 
уделять больше внимания чте-
нию. Особенно для поступления 
на отделение журналистики в вуз.

– Я в детстве очень много чи-
тала и сейчас, если есть время, 
обязательно читаю, – говорит 
она. – Для меня книга до сих пор 
лучший подарок. Я рада и худо-
жественным, и научным – лю-
бым изданиям.

͇а читаͼͷуͼ ͏оссиͼ
Семья Губениных, как и ещё 

десяток других, получила в по-
дарок комплект новеньких, пах-
нущих свежей полиграфией 
книг. Более 300 экземпляров би-
блиотека собрала во время про-
ведения акции. Книги несли по-
стоянные её читатели, а также 
различные организации.

– У Союза женщин есть социо-
культурный проект «Мы за чи-

тающую Россию», – поделилась 
председатель регионального от-
деления «Союза женщин Рос-
сии» Ирина Крым. – Мы давно 
работаем в этом ключе, потому 
что сохранение традиций семей-
ного чтения – это одна из задач 
союза. Кто-то может мне возра-
зить, потому что всё переходит на 

цифру, но, по последним исследо-
ваниям, информация из бумаж-
ной книги воспринимается луч-
ше. А ещё это хранитель истории, 
культурных знаний. Даже прези-
денты и главы городов и районов, 
вступая в должность, произносят 
клятву на бумажной книге, не на 
виртуальной.

Вместе с «Союзом женщин» 
Государственную библиотеку 
Кузбасса для детей и молодё-
жи поддержали Министерство 
культуры и национальной по-
литики Кузбасса, банки, се-
тевые компании, силовые ве-
домства, творческие союзы, а 
также редакция газеты «Куз-
басс».

Наш коллектив продолжа-
ет благотворительный мара-
фон «Сто добрых дел к столетию 
«Кузбасса». Напомню, он стар-
товал в январе 2021 года и про-
длится до января 2022-го, когда 
областная массовая газета «Куз-
басс» будет праздновать вековой 
юбилей. Журналисты начали с 
поддержки приюта для бездом-
ных животных «Верный». Затем 
откликнулись на призыв библи-
отеки и вместе с коллегами из 
«Комсомольской правды» собра-
ли несколько коробок книг: про-
изведения Жюля Верна, Робер-
та Льюиса Стивенсона, Рафаэля 
Сабатини, Редьярда Киплинга, 
Германа Мелвилла, Николая Го-

голя, красочные книжки для са-
мых юных читателей. 

К нашей акции книгодарения 
присоединились ветераны ком-
сомола. Они передали Государ-
ственной библиотеке Кузбасса 
для детей и молодёжи 60 экзем-
пляров книги «На крыльях ком-
сомольской мечты». В ней рас-
сказывается о выдающихся 
жителях региона, которые при-
нимали участие в становлении 
Кузбасса.

͏адость дарения
После того как мы опублико-

вали материал об акции «Дари-
те книги с любовью», в Государ-
ственную библиотеку хлынули 
желающие внести свою лепту.

– Нам жертвовали и крупные 
организации, и просто наши чи-
татели, которые прочитали в га-
зете «Кузбасс» статью о нас и при-
несли в дар книги, – рассказывает 
главный библиотекарь Татьяна 
Малыгина. – Люди откликались 
хорошо. Иной раз мы удивляем-
ся тому, как, например, обычный 
читатель услышал об акции, при-
шёл и принес огромную стопку 
хороших, качественных, интерес-
ных книг. А вообще, главная наша 
цель – напомнить, что книга луч-
шим подарком была, есть и будет.

Библиотека устроила насто-
ящий праздник книголюбов: на 
сцене выступили детские твор-
ческие коллективы, а сама Вол-
шебница Книга и её сказочные 
помощники выступали в роли 
радушных хозяев. Остаётся на-
деяться, что книга станет пол-
ноправной хозяйкой в домах 
многодетных, опекунских и 
приёмных семей и поборется с 
электронными гаджетами за ме-
сто в руках ребёнка.

Добавлю, что коллектив газе-
ты «Кузбасс» в настоящее время 
занят подготовкой очередного 
благотворительного дела, о ко-
тором напишем совсем скоро.

Присоединяйтесь к марафону 
добра и присылайте нам расска-
зы о ваших делах.

ǉаǠеǢǠа ƽоǥǦова.

ŋ ŵűнżвƁее воźųŹеźенƅе� �� ŽевŹалƈ� в ŕеůŭżнаŹоŭнƄŲ ŭенƅ  
ųнűŬоŭаŹенűƈ ůżŹналűźтƄ Źеŭаųцűű ŬазетƄ mœżзŪаźź} ŸоŪƄвалű  
на Žűнале аųцűű mōаŹűте ųнűŬű ź лƇŪовƅƇ}� оŹŬанűзованноŲ  
ŌоźżŭаŹźтвенноŲ ŪűŪлűотеųоŲ œżзŪаźźа ŭлƈ ŭетеŲ ű ŵолоŭƉůű
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  Фото ǭредоставлено ǁосударственной ǲилармонией ǈузǟасса.

// культурная среда

// новые возможности

Итоги программы по повышению производи-
тельности труда подвели на ООО «Кузбасс-
хлеб». Это уже третье мероприятие, кото-
рое проходит в рамках федерального проекта 

«Адресная поддержка повышения производительности 
труда на предприятиях». 

В течение полугода кураторы Регионального центра 
компетенций помогали специалистам крупнейшего хле-
бопекарного предприятия Кузбасса наладить оптимиза-
цию процесса производства популярного у жителей на-
шего региона хлеба «Урицкий» (0,35 кг). В этом месяце 
состоялся День информирования по программе повы-
шения производительности труда, где шла речь о до-
стигнутых успехах. 

«За шесть месяцев рост производительности труда со-
ставил 7%. В пилотном потоке удалось: сократить время 
протекания процесса на 22%; незавершенное производ-
ство  сократилось на 9%; выработка увеличилась на 16%; 
брак был сокращен на 99% за смену; количество рекла-
маций сократилось с двадцати до нуля, – отметил руко-
водитель программы повышения производительности 
труда Виктор Иванов. – Достичь этих показателей помог 
ряд мероприятий, проведённых с целью устранения по-
терь на производстве». 

Генеральный директор ООО «Кузбассхлеб» Влади-
мир Сафьянов и члены команды реализации програм-
мы наметили новые основные цели, которые коллекти-
ву предприятия предстоит достичь уже самостоятельно, 
без кураторства сотрудников Регионального центра 
компетенций. Среди первостепенных задач – тиражиро-
вание подходов, освоенных при реализации пилотного 
проекта, на другие процессы в течение двух с половиной 
лет.

В заключение Дня информирования о ключевых 
аспектах и перспективах программы повышения про-
изводительности труда в своих выступлениях говорили 
первый заместитель министра сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности Ольга Генц, первый 
заместитель министра труда и занятости населения Куз-
басса и администратор регионального проекта Мария 
Мясникова. Лидеров изменений на предприятии ООО 
«Кузбассхлеб» наградили почётными грамотами и бла-
годарственными письмами. 

ŉųтűвűзűŹоватƅ 
внżтŹеннűе 
ŹезеŹвƄ

� марта в ��.ͽͽ и ��.ͽͽ 
филармония Кузбасса 
˴риглаˌает  
малːчиˌек и девчонок, 
а также их родителеֹ 
в увлекателːное  
˴утеˌествие.  
Состоится оно в мир 
музыки и � 
в мир животных�

Это событие откроет цикл 
концертов под названием «Пёс 
Филар приглашает. Музыкаль-
ный ЗооLэнд», посвящённый бра-
тьям нашим меньшим.

Кто же такой Филар? Это пу-
шистый сотрудник филармонии 
породы аляскинский маламут. Не 
только сотрудник, но и талисман. 
Он стал самым необычным по-
дарком к 75-летнему юбилею фи-
лармонии в 2018 году. Подарил 
его музыкантам Алексей Стоя-
нов, директор музея-заповедника 
«Томская Писаница».

Принятый в штат Филар на ра-
бочем месте появляется время от 
времени. Большую часть своей 
жизни он проводит вместе со сво-
ей семьёй и друзьями на свежем 
воздухе – в «Томской Писанице».

А до начала концерта Фи-
лар будет ждать всех в фойе, с 
ним можно будет познакомить-

ся, сфотографироваться, а так-
же принять участие в подвижной 
игровой программе и воспользо-
ваться услугами аквагрима.

– Это первый проект цикла 
«Музыкальный ЗооЛэнд», посвя-
щённый братьям нашим мень-
шим. Партнёром проекта яв-
ляется кемеровский приют для 
животных «Приют Валентины». 
В фойе будет размещена фото-
выставка подопечных, которые 
ждут своих любящих хозяев. Все 
желающие смогут принести в по-
дарок приюту корм для живот-

ных, клетки, поводки и ошейни-
ки – все это очень нужно нашим 
хвостатым друзьям! А наш четве-
роногий друг Филар уже готов по-
вилять вам хвостиком, а мы пора-
довать музыкальной программой, 
в которой прозвучат произведе-
ния отечественных и зарубеж-
ных композиторов, а также стихи 
о животных в исполнении арти-
стов театра «Слово», – рассказа-
ли «Кузбассу» в Государственной 
филармонии Кузбасса имени Б.Т. 
Штоколова.

Анна ǎимоȰǯǦ.

Řеź ŝűлаŹ ű ųваŹтет mŦлеŬűƈ} 
ůŭżт в Ŭоźтű

�� и �� февраля в ��.�ͽ на сцене 
Новокузнецкого драматического 
театра состоится ˴ремːера с˴екта-
кля «ЗАТО».

Пьеса и спектакль «ЗАТО» стали результатом 
творческой лаборатории «Трансформация мифа», 
которая прошла в Новокузнецком драматиче-
ском театре в 2020 году. Сюжет – трансформация 
библейского мифа об Иове.

Это абсолютно новая пьеса, постановку ко-
торой не видел ни один театр мира! Более того, 
она была написана специально для Новокузнец-
кой драмы. Два автора – режиссёр Юрий Алесин 
и драматург Дана Сидерос – создали оригиналь-
ный сценарий, который будет воплощён в спек-
такль. Можно сказать, нас ждёт мировая премье-
ра!

«ЗАТО» – это закрытое административно-
территориальное образование. В этом городе, 
изолированном от реальности, всё аномально 
благополучно. Нет преступности, эпидемий, ка-
тастроф. Народный праздник – день, когда руко-
водителя градообразующего военного предприя-
тия Николая Зайцева оправдали и освободили из 
заключения. Каждый год в честь этого события 
Николай и его родные получают подарки от всех 
жителей ЗАТО. Однако в самой семье Зайцевых 
полно скелетов в шкафу. Дети Николая пытаются 
разгадать тайны взрослых, а главный герой – по-
нять, может ли он отказаться от роли «покрови-
теля города».

В спектакле примут участие артисты: Алек-
сандр Шрейтер, Алёна Сигорская, Екатерина По-
номарёва, Артём Четыркин, Олег Лучшев, Евге-
ний Лапшин, Анатолий Смирнов, Анатолий Нога, 
Татьяна Лизунова, Наталья Пивоварова, Владис-
лав Сарыгин, Сергей Ермаков, Анастасия Моро-
зова (детский театр «Питер Пэн»).

Анна ǎимоȰǯǦ.

// дневник искусств
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 Фото Федора Баранова.
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Из Кузбасса в Афганистан 
ушло 6345 человек, а вернулось 
на 134 меньше. 134 героя оста-
вили свои жизни в пустынных 
горах и остались навечно в па-
мяти земляков и сослуживцев.

͂ерные прися͢е
Двоих солдат потеряла мо-

томанёвренная группа 2045 
Московского отряда погран-
войск Таджикистана, в которой 
служил кемеровчанин Петр 
Литвинов. Двое из 300 не вер-
нулись домой, а всего в Афгане 
погибло 576 советских погра-
ничников. В памяти каждый.

– Сегодня, вроде, праздник, 
да? Считается, что праздник, 

– кивает своим словам Петр 
Владимирович. – Но празд-
ник со слезами на глазах, по-
тому что закончилась война, а 
сколько наших пацанов погиб-
ло? Всё это накладывает на нас 
свой отпечаток. Тем более ког-
да солдат погибает и ты пыта-
ешься его спасти… Даже запах 
раненого человека чувствуется 
до сих пор.

Для прапорщика Петра Лит-
винова не стоял вопрос, ехать 
или нет на афганскую войну. 
26-летний на тот момент па-
рень, отец двоих детей уже 8,5 
лет отслужил на китайской 
границе, отучившись до этого в 
школе прапорщиков в посёлке 
Камень-Рыболов Приморского 
края. С дальневосточного Ха-
сана он был прикомандирован 
в Среднюю Азию и 28 августа 
1986 года в составе мотоманёв-
ренной группы пересёк грани-
цу Афганистана на реке Пяндж.

– Можно было не ехать, но 
если говорить высокими сло-
вами, то родина сказала – и мы 
отправились, – просто призна-
ётся ветеран. – Ну и перед то-
варищами, перед солдатами не 

поехать, наверное, не позво-
лила совесть. Мы же принима-
ли присягу, и до сих пор мы ей 
верны.

Пограничники попали в гор-
ную исламскую республику в 
1979-м, а вышли лишь в 1991-м, 
несмотря на то, что войска вы-
вели в 1989 году. Охрана гра-
ниц, без лишних комментариев, 
была и всегда будет приори-
тетом национальной безопас-
ности. Можно переспросить, а 
какого в данном случае госу-
дарства? На этот вопрос Петр 
Литвинов, покинувший Афган 
в 1988 году, отвечает однознач-
но:

– Я вам просто скажу: сей-
час там нет ракет НАТО. Если 
сравнить с периодом после раз-
вала Союза, то ракеты везде по 
границам нашей страны. Счи-
тайте, что когда мы защищали 
южные рубежи, мы защищали 
свою родину. Говорят иногда, 
наши дети и наши мужья по-
гибли зря. Я считаю, нет.

Помните кинофильм «Офи-
церы»? «Есть такая профес-
сия – родину защищать». Для 

кого-то слова звучат пафосно, 
но не для ветеранов афганско-
го, чеченского и других воен-
ных конфликтов. Не для Петра 
Литвинова и не для 134 не вер-
нувшихся в Кузбасс воинов-аф-
ганцев.

Память свяͷенна
Чтобы высокое предназна-

чение профессии защитника 
Отечества не затёрлось в со-
временном ускорившемся циф-
ровом мире, члены региональ-
ных отделений «Российского 
союза ветеранов Афганистана» 
и «Боевого Братства» при под-
держке Правительства Кузбас-
са и совместно с молодёжными 
организациями и школами про-
водят мероприятия по военно-
патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения. В 
этом деле они по праву приняли 
эстафету от ветеранов Великой 
Отечественной войны, как пре-
емники великого призвания.

– У нас с каждым днём стано-
вится всё меньше участников 
Великой Отечественной вой-
ны, – отметил губернатор Сер-
гей Цивилев на митинге, посвя-
щённом 32-й годовщине вывода 
советских войск их Афганиста-
на. – И сейчас основная на-
грузка по военно-патриотиче-
скому воспитанию ложится на 
участников всех боевых кон-
фликтов. Наши дети и внуки 
должны помнить обо всех, кто 
не вернулся из Афганистана, 
кто погиб на фронтах Великой  
Отечественной, кто не вернул-
ся из других «горячих точек», а 
у нас из других «горячих точек» 
не вернулось уже 248 человек. 
Это все наши герои. И память о 
каждом из них священна.

Сегодня афганцы активно 
влияют на формирование па-
триотизма в умах школьников. 
Ветераны проводят уроки му-
жества, встречи поколений, по-
свящают ребят в юнармейцы, 
открывают мемориальные до-
ски в школах, где учились ге-
рои, ставят памятники, береж-

но собирают информацию о 
своих павших товарищах, что-
бы увековечить их имена на 
страницах Книги памяти. В 
2019 году вышло уже второе, 
дополненное издание, посвя-
щённое воинам России.

Всё ради памяти павших во 
имя живых.

Пока живые произносят 
имена ушедших на небо сол-
дат, не забудутся уроки, данные 
войной, не сотрутся из памяти 
ни страшный грохот снарядов, 
ни ужасающий запах горящей 
плоти, ни крики боевых това-
рищей. Для чего? Для того что-
бы всегда быть готовыми вновь 
встать на защиту рубежей стра-
ны и всего, что в ней дорого и 
любимо.

Эмоциональный обелиск, 
открытый в 2003 году в област-
ной столице на Пионерском 
бульваре, показывает не пафос 
и парадность, а глубину солдат-
ского человеческого горя. На 
гранитную плиту мемориала, 
выполненного по проекту ке-
меровского скульптора Валерия 
Трески, нанесено 351 имя. Та-
кой урон на момент открытия 
памятника понесла юность Куз-
басса во Вьетнаме, на острове 
Даманском, в Югославии, На-
горном Карабахе и Абхазии, в 
Афганистане и Чечне.

Сегодня в списке павших 
кузбассовцев уже 382 фамилии. 
Ради них над Томью разнесся 
оружейный залп, всколыхнув-
ший птиц в кронах деревьев и 
сердца собравшихся. Ради них 
к мемориалу под пронизыва-
ющие звуки «Адажио соль ми-
нор» Томазо Альбиони сотни 
рук возложили красные гвоз-
дики – цветы героев и победи-
телей.

ǉаǠеǢǠа ƽоǥǦова.
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  Фото из архива ǈемеровсǨой оǟластной организации ǌǌǌǀ 
 ǎоссийсǨий Ǐоюз ветеранов�.

// праздник

ŘŹűŵеŹƄ ŵżůеźтва ű ŬеŹоűзŵа

Александр Викторович Ку-
дрявцев, председатель город-
ского совета ветеранов г. По-
лысаево, имеет за плечами 

опыт службы в составе ограниченного 
контингента советских войск в Афга-
нистане. Награждён областной меда-
лью «За честь и мужество» и другими 
наградами.

После армии много лет отработал на 
шахте «Заречная». За добросовестный 
труд награждён знаком «Шахтёрская 
слава» трёх степеней, имеет звание 
«Почётный работник шахты «Зареч-
ная». Был избран заместителем предсе-
дателя профкома предприятия. Будучи 
на пенсии, в 2016 году возглавил Совет 
ветеранов ОАО «Шахта «Заречная». А в 
мае 2018 года был избран председате-
лем городского совета ветеранов.

«Я смолоду закалил свой харак-
тер», – говорит Александр Викторович. 
Служба в армии научила преодолевать 
трудности, проявлять мужество и идти 
вперёд. В дальнейшем это помогло в ра-
боте на опасном производстве. 

Его уважают коллеги. К его советам 
прислушиваются не только ветераны, 
но и молодёжь, с которой он встречает-
ся на уроках мужества в школах и уч-
реждениях профильного образования.

«Главная наша задача – патриоти-
ческое воспитание, мы передаем моло-
дым людям наш опыт, – рассказывает 
председатель совета ветеранов Полы-
саева. – Участвуем во многих школьных 
мероприятиях, не только проводим бе-
седы с подрастающим поколением. Нас 
приглашают в качестве членов жюри 

на школьный смотр-конкурс строевой 
песни».

Совет ветеранов принимает актив-
ное участие во всех городских меропри-
ятиях, к примеру, в торжественном воз-
ложении цветов к памятникам в День 
Победы, в День вывода войск из Афга-
нистана, в День памяти и скорби. Ве-
тераны участвуют в акциях: «Не оста-
вим в беде», «Собери ребенка к школе», 
«Дари добро», в озеленении города.

Находится время и для досуга. По 
инициативе совета был создан хор ве-
теранов «Надежда». Активисты прини-
мают участие в работе клубов «Встре-
ча», «Жемчужина Кузбасса», «Ветеран», 
совершают экскурсии по памятным ме-
стам области, занимаются спортом. Де-
виз совета: «Спорт живёт с нами». Так, 
в 2019 году на первой зимней «Здрави-
аде» «В шахтёрском теле – здоровый 
дух» команда заняла 3-е место. 

В прошлом году благодаря иници-
ативе совета ветеранов и поддержке 
городских властей в Полысаеве был 
открыт обелиск «Памяти павших во 
время Великой Отечественной войны, 
в локальных войнах и военных кон-
фликтах». Теперь в городе есть место, 
куда можно возложить цветы в память 
о тех, кто не вернулся с полей сражений, 
и приклонить голову. На камне высече-
ны имена погибших героев.

Накануне праздника Александр 
Викторович Кудрявцев пожелал за-
щитникам Отечества: «Чистого и мир-
ного неба над головой и здоровья».

ǋоǠǟоǮовила ǊǦǭана СоǱарева.

Сегодня эта организация 
насчитывает 31 тысячу чле-
нов. «Наш Союз работает со все-
ми ветеранскими организаци-
ями: ветеранами внутренних 
войск (подполковник В.В. Весе-
лов), с ветеранами-авиаторами 
(полковник Т.М. Максудалиев), 
с ветеранами-пограничниками 
(подполковник В.Н. Ламанов), с 
ветеранами вооруженных сил 
(полковник С.Б. Петров). Наша 
организация объединяет их и за-
мыкается на Кемеровский област-
ной совет ветеранов (председатель 
Н.П. Неворотова). Мы тесно вза-
имодействуем с Российским Сою-
зом ветеранов Афганистана и Бое-
вым Братством Кузбасса (Кошелев 
И.С., Полянский И.В.)», – отмеча-
ет Николай Анатольевич Дави-
дион, председатель Кемеровской 
областной организации ОООВ 
«Российский Союз ветеранов». 

Главные цели работы – защи-
та интересов ветеранов и патри-
отическое воспитание подрас-

тающего поколения. Активисты 
встречаются с молодёжью в шко-
лах и вузах, участвуют в прове-
дении уроков мужества. Причём 
такие беседы готовят сами дети. 
Они рассказывают почётным го-
стям о героях войны, а те, в свою 
очередь, – о своем боевом опы-

те, о жизни, о любви к Родине.
«Только областная организа-

ция проводит более ста меропри-
ятий в год, – отмечает Николай 
Анатольевич. – Активно рабо-
тают ветеранские отделения в 
Новокузнецке (Алябьев Ю.П.), 
Мариинске (Старовойтов В.К.), 
Междуреченске (Потапов А.Н.), 
Топках (Ефимчик М.А.). Ветера-
ны участвуют в уборке захоро-
нений воинов, возложении цве-
тов, восстановлении памятников 
войны. К примеру, ветераны ави-
ации отремонтировали само-
лёт, который стоял у школы № 31 
имени В.Д. Мартемьянова. Мы 
откликаемся на все мероприя-
тия, куда нас приглашает Мини-
стерство образования и науки 

Кузбасса. И мы видим, что моло-
дым людям такие встречи важны 
и нужны».

Один из активистов «Россий-
ского Союза ветеранов» полков-
ник Александр Фёдорович Зайцев, 
первый заместитель председа-
теля Кемеровской областной ор-
ганизации ОООВ «Российский 
Союз ветеранов», – участник бо-
евых действий в Афганистане, где 
выполнял интернациональный 
долг в должности командира от-
дельного радиорелейного бата-
льона связи, затем продолжил 
службу в должности начальника 
связи Армейского корпуса. Алек-
сандр Фёдорович награждён гра-
мотой Президиума Верховного 
Совета СССР, медалью «За честь 
и мужество» и областными на-
градами. Активно участвуют в 
военно-патриотическом воспи-
тании молодёжи ветераны-орде-
ноносцы полковник Л.В. Савиц-
кий, подполковник Ю.П. Мосалов, 
майор В.В. Новиков и другие. 

Именно на таких людей и рав-
няются сегодня мальчишки. Алек-
сандр Фёдорович вместе с кол-
легами ежегодно участвует в 
спортивно-патриотической игре 
«Зарница» для воспитанников дет-
ских домов и интернатов г. Кеме-
рово. Он принимает парад участ-
ников. А те благодаря игре учатся 
выносливости, целеустремленно-
сти, ведь им надо не только бегать 
на лыжах, преодолевать полосу 

препятствий, метать гранаты, но и 
уметь оказывать первую медицин-
скую помощь. 

Во время призывной кампании 
ветераны военной службы – по-
стоянные гости на сборном пун-
кте областного военкомата. Они 
участвуют в торжественных про-
водах молодёжи на военную 
службу. Также они задействова-
ны в паспортизации захоронений 
участников Великой Отечествен-
ной войны и продолжают работу 
по увековечиванию памяти всех 
людей, внесших вклад в победу. 
Имена «дважды победителей» за-
носятся на плиты и устанавлива-
ются в местах захоронений фрон-
товиков, не вернувшихся с войны.

В предстоящий праздник ру-
ководители организации по-
здравят ветеранов дистанцион-
но, ведь пандемия ещё не прошла 
окончательно. А одиноких пожи-
лых людей посетят на дому.

Накануне праздника Ни-
колай Анатольевич Давиди-
он, председатель Кемеровской 
областной организации ОООВ 
«Российский Союз ветеранов», 
поздравил коллег: 

«Я желаю членам нашей ор-
ганизации и всем ветеранам 
крепкого здоровья, сил и терпе-
ния, вместе мы – сила. Надо пе-
режить пандемию коронавиру-
са и двигаться по жизни дальше, 
быть энергичными и меньше бо-
леть!»

�� февраля мы будем отмечатː Денː защит-
ника Отечества. Для Кемеровскоֹ областноֹ 
организации ОООВ «Россиֹскиֹ Союз ветера-
нов» – ˑто особыֹ денː, ведː она обˎединяет 
в своих рядах участников Великоֹ Отече-
ственноֹ воֹны, ветеранов боевых деֹствиֹ, 
локалːных конфликтов, Вооруженных @ил 
СССР и России.

Люди с опытом военной службы есть 
не только в рядах «Российского 
Союза ветеранов». Некоторые из 
них возглавляют городские и рай-

онные советы ветеранов Кузбасса и являют-
ся образцом порядка и преданности своему 
делу. 

О Владимире Анатольевиче Бойкове, 
председателе Совета ветеранов Новокуз-
нецкого муниципального района, коллеги 
говорят так: «Всегда подтянутый, немного-
словный, умеет организовать работу без су-
еты, по-военному чётко и без пафоса».

«Приятно работать с человеком, цели-
ком и полностью отдающим себя делу. Его 
телефон не умолкает, мы постоянно звоним 
по любым вопросам своему председателю и 
всегда находим в его лице поддержку и со-
вет», – добавляет Екатерина Петровна Ло-
скутова, член совета ветеранов Новокузнец-
кого муниципального района.

За плечами Владимира Анатольевича 
участие в боевых действиях в Афганиста-
не. Сегодня он – полковник в отставке. В.А. 
Бойков награждён орденом «За службу Ро-
дине в ВС СССР» III степени, медалями «За 
боевые заслуги», «За отличие в воинской 
службе» I степени и другими знаками отли-
чия. В общей сложности он посвятил воен-
ной службе 33 года своей жизни. В 1998 году 
был назначен на должность военного ко-
миссара Новокузнецкого районного комис-
сариата. 

«Владимиру Анатольевичу досталось са-
мое сложное время работы с призывниками. 
Престиж военной службы упал. Комиссару 
помогли знания и опыт организаторской ра-
боты, его коммуникабельность и выдержка. 

Сколько пришлось провести бесед, встреч с 
родителями, общественных мероприятий 
на тему патриотизма. И Владимир Анато-
льевич успешно справлялся с поставлен-
ной задачей. Он работал сам и привлекал к 
этому делу родителей, организации и обще-
ственность», – отмечает Екатерина Лоску-
това.

Сегодня боевой офицер полностью по-
гружен в работу ветеранской организации. 
Даже в условиях пандемии, когда массовые 
мероприятия не проводятся, он и его колле-
ги были заняты делом. За это время провели 
инвентаризацию захоронений участников 
войны и создали цифровой альбом, выя-
вили заброшенные могилы. За 2020 год со-
вместно с администрацией Новокузнецкого 
муниципального района на таких захороне-
ниях был установлен 21 памятник участни-
кам войны. 

Не забывает председатель организации и 
о творчестве. Пандемия не позволила про-
водить мероприятия в прошлом году. Но 
люди с теплом вспоминают те, что были до 
ковида. К примеру, председатель Совета ве-
теранов Сосновского сельского поселения 
Новокузнецкого района Ольга Афанасьевна 
Полосина рассказывает, как прекрасно был 
организован фестиваль «Мы вместе» в сен-
тябре 2019 года в п. Атаманово. Такие меро-
приятия помогают ветеранам и молодёжи 
искать точки соприкосновения, решать со-
вместно все вопросы в районе. 

Предстоящий День защитника Отече-
ства для Владимира Анатольевича является 
главным праздником. Накануне 23 февраля 
он поздравил коллег: «Я желаю всем ветера-
нам здоровья. Сегодня это самое главное!»

// знай наших! 

śŹетƅ веųа  
на военноŲ źлżůŪе

mŨ źŵолоŭż заųалűл  
źвоŲ žаŹаųтеŹ}
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 Ǐамым маленьǨим лыǤниǨам всего ǭо �� лет.

  ǜргинец ǀладимир ǈарǨин� выстуǭающий на чемǭионатах  
ǎоссии за ǏахалинсǨую оǟласть� ^ ǭоǟедитель заǟега на �� Ǩм. 
Фото ǀладимира ǈлюева

держи планку!

Ōонųа� воƁеŭƁаƈ в űźтоŹűƇ

  ǌǨоло ��� человеǨ ǭринȸли участие в центральном старте Ǩуз
ǟассǨой  ЛыǤни ǎоссии����� в ǐоǭǨах.

39-я «Лыжня России» вошла 
в историю кузбасского спорта. И 
дело не в переносах, связанных 
с сильными холодами, к это-
му сибиряки привыкли (напри-
мер, в 2019-м стужа тоже не по-
зволила провести соревнования 
в изначально намеченный срок).  
13 февраля в 20-градусный мороз 
на дистанцию вышли только бе-
ловчане, в большинстве городов и 
районов гонку перенесли на сле-
дующий день. У нынешней «Лыж-
ни России» другая особенность – 
впервые главный забег региона 
проходит за пределами Кемерова.

«Решение провести централь-
ный старт в Топках было приня-
то осенью прошлого года. Ми-
нистр физической культуры и 
спорта Кузбасса Сергей Мяус не 
раз подчёркивал, что спортив-
ные массовые мероприятия об-
ластного масштаба необходи-
мо проводить в территориях и 
таким образом привлекать как 
можно больше людей в муни-
ципалитетах к активному отды-
ху и здоровому образу жизни. В 
Топках есть хорошая лыжная 
база «Лесная» с большой старто-
вой поляной, которая прекрасно 
подходит для массовых забегов», 

– поясняет главный судья «Лыж-
ни России-2021» в Кемеровской 
области Дмитрий Бушмакин.

Символичные  
��� метров

До старта ещё час, а на базе 
«Лесная» уже полным-полно на-
роду. Многие участники одного 
из самых массовых спортивных 
мероприятий страны подтяну-
лись пораньше, чтобы размять-
ся и подготовить лыжи к забе-
гу. Некоторые инвентарь берут 
здесь же, в пункте проката, но 
большинство приезжает со сво-
ей экипировкой. Собралось не-
мало болельщиков, которые 
пришли поддержать своих дру-
зей или родственников. 

«Моя внучка Настя побежит, у 
неё сегодня дебют на «Лыжне Рос-
сии». Очень хочет проверить свои 
силы, сегодня уже с утра пораньше 
спрашивает: «Дедушка, ты маши-
ну прогрел? Когда поедем?» Она у 
меня любит лыжи, в школе на физ-
культуре получает одни пятёрки, – 
с гордостью рассказывает топки-
нец Валерий Горизонтов.

В это время 10-летняя Настя 
раскатывается перед забегом. 
Живописная трасса, проложен-
ная меж вековых сосен, девоч-
ке хорошо знакома, она часто 
сюда приезжает с дедушкой и 
бабушкой на лыжные прогул-
ки. Настрой у юной спортсменки  
серьёзный: «Волнуюсь немного, 
но, думаю, когда начнём бежать, 
всё будет в порядке. Хочу прий-
ти к финишу первой!»

Насте, как и большинству 
участников масс-старта, предсто-
ит пробежать 2021 метр. В «Лыж-
не России» участвовать могут все 
желающие, необходимо только за-

регистрироваться и получить ме-
дицинскую справку о допуске к 
состязаниям. Даже для совсем ма-
леньких организовали отдельный 
забег. Именно дошколята в воз-
расте от трёх до семи лет откры-
вают соревнования. Свои 300 ме-
тров, символизирующие грядущее 
трёхсотлетие Кузбасса, малыши 
преодолевают с завидным упор-
ством. Пусть у них в руках пока нет 
лыжных палок и дистанцию они 
проходят очень аккуратно, стара-
ясь не упасть, но первые шаги на 
пути к спорту самые юные лыж-
ники уже сделали. Победы достой-
ны все, поэтому на финише каждо-
му вручают медаль и специальный 
приз в виде мягкого игрушечного 
быка – символа 2021 года. 

Отваͥиться 
на ¢десятку¡

В масс-старте бегут и школь-
ники, и взрослые. Самые опыт-
ные участники могут послужить 
отличным примером для подрас-
тающего поколения. Александр 
Умников, который в этом году 

отмечает 70-летие, преспокойно 
финиширует, не задыхаясь и не 
валясь с ног от усталости. При 
этом ветеран, следуя олимпий-
скому принципу «главное не 
победа, а участие» и не вклю-
чая максимальных оборотов, 
оставил позади немало моло-

дых любителей лыжных гонок. 
«Я на лыжах уже 58 лет. За-

нимаюсь регулярно для своего 
здоровья и бодрости духа. Вот 
и сегодня бежал в удовольствие. 
Погода прекрасная: всего -15 и 
снежок идёт. В этих соревнова-
ниях участвую не в первый раз, 

у меня уже есть четыре шапочки 
(ежегодно все участники «Лыж-
ни России» получают в пода-
рок фирменные шапки. – Прим. 
авт.), – говорит Александр Ива-
нович. – Приятно видеть здесь 
столько людей на лыжах! Очень 
хочется, чтобы так было не толь-
ко сегодня, на «Лыжне России», 
а каждые выходные. Конечно, 
многие заняты, но два-три часа в 
неделю для лыжных прогулок и 
занятий спортом в целом всегда 
можно выделить».

Завершают спортивный 
праздник старты на 5 и 10 кило-
метров, в которых участвуют и 
профессиональные лыжники. В 
этом прелесть «Лыжни России» 

– в одном забеге любители могут 
помериться силами с мастерами 
спорта. «Десятку» бегут только 
мужчины. Дистанция серьёзная, 
не все выдерживают.

«Пройти такую дистанцию не 
так уж и сложно, а вот пробежать 
не каждый сможет. Мне «пятёр-
ки» хватило. Можно было и по-
меньше темп взять, на середине 
уже тяжело пришлось. А вот мой 
отец в свой 71 год дальше на «де-
сятку» пошёл», – делится впе-
чатлениями только что фини-
шировавший Алексей Крупянко.

Кстати, топкинец Борис Кру-
пянко, отважившийся преодо-
леть 10 километров в солидной 
компании участников первенств 
и чемпионатов России по лыж-
ным гонкам, был отмечен в 
номинации «За преданность 
спорту». Участники, занявшие 
призовые места в каждой воз-
растной группе на дистанциях 5 
и 10 км, награждены медалями и 
дипломами Минспорта России, 
победители получили кубки.

На кузбасскую «Лыжню Рос-
сии» в Топках собралось почти 
600 человек. В областной столи-
це гонка по традиции состоялась 
в Сосновом бору, здесь на дис-
танцию вышли около 500 лыж-
ников. Всего в Кемеровской об-
ласти в минувшие выходные 
более 17 тысяч любителей спор-
та и активного зимнего отды-
ха приняли участие в массовых 
стартах.

Серǟеǥ ǄǭмаǟамǝеǮов.

В минувˌие выходные в Кузбассе ˴роˌла традиционная Всероссиֹская 
массовая гонка «Лыжня России». В˴ервые централːныֹ старт состоял-
ся не в областноֹ столице, в ˑтом году главные областные забеги ˴ри-
нимали То˴ки.

// турнирная таблица

ПОБЕДИТЕЛИ ЦЕНТРАЛʺНОЙ СТАРТА ̧ЛЫЖНИ РОССИИ-�ͽ��̨ В КУЗБАССЕ:

На дистанции � км среди юноˌеֹ �ͽͽ� г.р.  
и младˌе:
1 место – Стасенко Владислав, 2004 г.р., 1-й спор-
тивный разряд, г. Кемерово�
2 место – Никитин ɀван, 2004 г.р., 1-й спортивный 
разряд, г. Кемерово�
3 место – Барилов Владимир, 2005 г.р., 1-й спортив-
ный разряд, г. Ȩопки�

На дистанции � км среди девуˌек �ͽͽ� г.р.  
и младˌе:
1 место – Андреева Милена, 2003 г.р., 1-й спортив-
ный разряд, г. Ȩопки�
2 место – Лобкова Владислава, 2008 г.р., 1-й спор-
тивный разряд, г. Ȩопки�
3 место – Авдеева Софья, 2008 г.р., 1-й спортивный 
разряд, г. Ȩопки�

На дистанции �ͽ км среди мужчин:
1 место – Каркин Владимир, 1988 г.р., МС, г. Юрга�
2 место – Меньшиков Александр, 1989 г.р., МС, 
г. Кемерово�
3 место – Бубнов Аркадий, 1983 г.р., КМС, г. Кеме-
рово�

На дистанции � км среди женщин:
1 место – Митяева Анастасия, 1989 г.р., 1-й спортив-
ный разряд, г. Кемерово�
2 место – Кузнецова Мария, 1996 г.р., 1-й спортив-
ный разряд, г. Кемерово�
3 место – Алешина Анна, 2000 г.р., 1-й спортивный 
разряд, г. Кемерово�

В номинации «Самыֹ юныֹ участник» среди 
малːчиков:
Соболев Мирослав, 3 года, г. Ȩопки�

В номинации «Самыֹ юныֹ участник» среди 
девочек:
Пригодич Софья, 4 года, г. Ȩопки�

В номинации «Самыֹ о˴ытныֹ участник» сре-
ди мужчин:
Константинов Сергей, 72 года, г. Ȩопки�

В номинации «Самыֹ о˴ытныֹ участник» сре-
ди женщин:
Бейм Валентина, 65 лет, г. Ȩопки�

В номинации «Самая с˴ортивная семːя»:
семья Семеновых, г. Ȩопки.
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// здоровье

Ŝ ŵенƈ Ūолűт ůűвотȪ

 Фото Федора Баранова.

– Помните, что ребёнок ещё растет, и нельзя сравни-
вать проявление боли или дискомфорта в животе с таким 
же состоянием у взрослого. Даже некоторые, казалось 
бы, одинаковые заболевания называются по-разному у 
взрослых и детей. Это связано с особенностями физио-
логии роста и развития детского организма, – уточняет 
Ольга Владимировна. 

͌овороͥд;нные 
С рождения и до 5-6 месяцев чаще всего мы видим 

физиологические колики, задержку стула (тоже может 
быть физиологической, не требующей лечения), энте-
риты на фоне нарушения созревания кишечного био-
ценоза (воспаление слизистой оболочки кишечника 
на фоне неправильного становления флоры). Также 
в этом нежном возрасте нужно дифференцировать 
страх и тревожность родителей, неоправданные ожи-
дания от родительства. И, не зная, что происходит с 
малышом, родителям говорят: «нам кажется, что у ма-
лыша болит животик». Конечно, в такой ситуации, без 
консультации педиатра не обойтись. И только после 
осмотра малыша, оценки всех рисков и особенностей 
течения беременности, родов, врач решит, какие нуж-
ны анализы (и нужны ли эти анализы), и порекомен-
дует родителям пути решения. Ещё часто до полугода 
жизни встречают проблемы с питанием малыша: недо-
статочно грудного молока, неправильно подобранная 
смесь, неадекватное введение прикорма. И новорож-
денный на эти все обстоятельства реагирует плачем и 
беспокойством, которое многие родители оценивают 
как «боль в животе».

̈́ети до ͢ода 
В возрасте от шести месяцев и до года (период ак-

тивного введения прикорма) практически не бывает 
жалоб на боли в животе со стороны родителей. У ре-
бёнка все дискомфорты проявляются расстройством 
стула или рвотой, отказом от каких-то продуктов. В 
этом возрасте начинается активная дентация (проре-
заются первые восемь зубов). Болевые реакции и ка-
призность малыша обычно родители списывают на 
«зубки». Если случится «катастрофа в животе» (есть 
такой термин в педиатрии, который обобщает все 
острые хирургические состояния у малышей – от ап-
пендицита до перитонита), то это будет очень ярко и 
остро. Но в этом возрасте острая хирургическая пато-
логия встречается очень редко. Родители интуитив-
но вызывают скорую помощь. До года манифестируют 
все врождённые заболевания, пороки развития, кото-
рые не видны на УЗИ, и первой жалобой будет диском-
форт, вздутие живота и плач малыша.

С ͢ода до тр;ͳ лет 
Ребёнок уже может пожаловать на боль в животе, 

приложит ладошку к пупку. Да, дети ещё чётко не лока-
лизуют боль и, скорее всего, покажут на пупок. Или мо-
гут лечь и попросить погладить животик. Опять же, на 
приёме боль имеет условно хронический характер. Это 
не имеет ничего общего с острой хирургической пато-
логией. В этом возрасте дети переходят на общий стол, 
активно расширяется их рацион питания. Начинают 
проявляться функциональные расстройства питания. 
После осмотра малыша и тщательного опроса родите-
лей педиатр назначит ряд обследований и порекомен-
дует лечение. Хочу напомнить, что «цисты лямблий» 
или «мы искали, искали и в пятом анализе нашли лям-
блии» не требуют лечения. Острый лямблиоз (тот, при 
котором нужно медицинское вмешательство) встреча-
ется очень редко и имеет характерную клиническую 
картину. 

До трёх лет ребёнок имеет 2-3 скачка роста, и вну-
тренние органы могу не успевать за ростом скелета. 
И на этом фоне могут возникать временные «неудоб-
ства». Врождённые патологии к этому возрасту уже 
выявляются. Аппендицит и «острый живот» до трёх 
лет бывает редко (по сравнению с другой возрастной 
группой).

С тр;ͳ до семи лет
Это период начала активной социализации ребенка 

без участия родителей. В период садиковского возрас-
та могут манифестировать генерализованные инфекции, 
которые проявляются болями в животе (что для взрос-
лых очень странно). Например, пиелонефрит. Также на-
рушения осанки или мышечные боли от активных за-
нятий спортом. Во всем этом многообразии без врача не 
разобраться. Ещё в дошкольном возрасте есть такая осо-
бенность: дети на всё говорят «болит живот». А вы его 
спросите: «А здесь живот болит?» и показывайте на нож-
ку. Малыш скажет: «Да, и здесь болит». Или просто бу-
дет отвечать на всё: «Да, болит». Но при этом будет даль-
ше бегать и скакать по дому. На жалобы «у меня болит» 
обязательно нужно реагировать! Но нужно помочь ма-
лышу разобраться в том, где болит и как. И болит ли, а 
не просто хочется обниматься.

͗кольный возраст
Вот в школьном возрасте нередко встречается острая 

боль в животе. В этой возрастной группе чаще, чем в дру-
гих, развивается аппендицит. Могут быть травмы в шко-
ле или на прогулке со сверстниками, о которых ребёнок 
не расскажет (из-за страха наказания) или не посчитает 

нужным (так как подумает, что травма не связана с бо-
лью в животе). В этом возрасте уже лучше разговаривать 
с ребёнком, а не с родителями. При правильной поста-
новке вопроса можно очень многое узнать, о чём родите-
ли даже не догадывались. 

В школьном возрасте у детей очень большая нагруз-
ка в различных секциях (кроме школы). Нарушается ре-
жим приёма пищи, всё «на ходу и быстрее». В этом воз-
расте ваше чадо может отказываться от пищи по личным 
мотивам. А родители начинают насильно кормить – ре-
бёнок реагирует «болью в животе». В этом возрасте тече-
ние болезни уже похоже на то, как она протекает у взрос-
лых. 

Продолжается манифестация так называемых ауто-
иммунных заболеваний (то есть у ребенка есть врож-
денная предрасположенность к какой-то неизлечимой 
болезни, но для её проявления нужен какой-то стрес-
совый фактор). Ярким примером является сахарный 
диабет первого типа (инсулинозависимый сахарный 
диабет). 

У девочек ближе к десяти годам возможны тянущие 
боли спазматического характера в нижней части живота 

– созревание половой системы и возможное начало мен-
струации.

Боль в животе у ребенка вызывает очень большие 
тревоги у родителей. И конечно, все боятся аппендицита. 
Если малыш плачет, лежит, не играет, то, вероятнее все-
го, боль интенсивная. И в такой ситуации не надо ждать 
и гадать. Нужно обратиться в приёмное отделение хи-
рургического стационара, чтобы ребёнка осмотрел хи-
рург. Желательно не давать никакие спазмолитические 
(дротаверин, но-шпа, папаверин и так далее) и обезбо-
ливающие препараты (ибупрофен, парацетамол), так 
как при осмотре не будет чёткой картины, и постановка 
диагноза будет отсрочена. 

// не пропустите

͈С͑О͏͈͈  
͂ ͓͏О͌͑О͚͔͂ ͑͏͒̓ͅО͈͉͔͊͛͌̀
�ͽ ФЕВРАЛЯ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ ̣  
АКЦИЯ ̧С ПАПОЙ ЗА РУЧКУ̨. ПОСВЯЩЕНА ОНА  
�� ФЕВРАЛЯ, В ЭТОТ ДЕНʺ БУДЕТ ИДТИ  
СПЕКТАКЛʺ РЕЖИССЕРА ПЕТРА ЗУБАРЕВА  
̧ПИСʺМА ПОБЕДЫ̨.
ɉти истории про войну в письмах будут интересны для 
детей от шести лет. Спектакль расскажет о переживани-
ях людей в годы войны – тех, кто был на фронте и тех, кто 
ждал своих родных. О переживаниях детей и взрослых. 
Горячие приветы и слова поддержки, которые были так 
необходимы. «Письма Победы» – это истории в фронтовых 
треугольниках о самом главном.

͇̈́ͅС͛ ͈͆͂͑ͅ С͉͇͉̀̀
�� ФЕВРАЛЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ КУКОЛʺНОМ  
ТЕАТРЕ ̧СКАЗ̨ ̣ ЛИРИЧЕСКАЯ СКАЗКА  
̧НЕ САДИСʺ НА ПЕНЕК, НЕ ЕШʺ ПИРОЖОК�̨

С первых минут происходящее на сцене привлекает вни-
мание. Удивительный расписной «короб», в котором живёт 
сказка, за несколько минут на глазах у зрителей превра-
щающийся то в дремучий лес, то в сказочную лесную из-
бушку. Детям будут интересны яркие выразительные ку-
клы, талантливая игра актёров (с помощью которых ожи-
вают главные персонажи – Машенька и Медведь).

̈́͊ͅО ͚́͊О ͌̀ С͚͏О͂̀͏͌ͅ
�ͽ ФЕВРАЛЯ В ПРОКОПʺЕВ-
СКОМ ДРАМТЕАТРЕ СПЕК-
ТАКЛʺ ̧ВСЕ МЫШИ ЛЮБЯТ 
СЫР̨.
ɀ детям, и взрослому зрителю 
эта игровая, забавная сказка 
предлагает и повеселиться, и по-
размышлять на вполне серьёз-
ные темы. Действие происходит 
в сыроварне – истинном раю для 
мышей. А они здесь двух «ма-
стей» – серой и белой. ɀх дети влюбляются друг в друга, 
несмотря на вражду родителей. ɉта война продолжается 
довольно долго, пока в события не вмешивается некое 
удивительное Существо – Кот-Маг. В финале всем угото-
вано счастье и �сюрпризы, которых вовсе не ожидали ни 
герои сказки, ни зрители. В сыроварне воцаряется мир. Да 
ведь и то правда: все мыши любят сыр и боятся котовÐ

ǋолоǭǯ ǫоǠǟоǮовила Анна ǎимоȰǯǦ.

Причин для боли в животе у детеֹ может бытː великое множество. И ˑта тема 
даёт оченː болːˌое ˴оле для обсуждения. Подробнее сегодня говорим с наˌим 
˴остоянным ˑкс˴ертом – Олːгоֹ Собакиноֹ �Куренковоֹ�, врачом�˴едиатром, 
неонатологом, кандидатом медицинских наук.
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// волейбол

// хоккей с шайбой

РоųűŹовųа наųанżне ŸлеŲ�оŽŽ

 // спринт-новости

 БлоǨирующий  ǈузǟасса� Ǌихаил 
ǗерǟаǨов �ȃ ��	 в матче с  Белогорьем� 
зараǟотал шесть очǨов на ǟлоǨе и 
возглавлȸет сǭисоǨ лучших ǟлоǨирующих 
суǭерлиги� в его аǨтиве ��  чехлов� в �� 
матчах. Фото ǀǈ  Белогорье�.

ŋ танŭеŵе лűŭеŹов
œеŵеŹовźųűŲ ųлżŪ заųŹеŸűлźƈ на втоŹоŵ ŵеźте  
в mŬлаŭųоŵ} тżŹнűŹе źżŸеŹлűŬű

СНОУБОРД
Вос˴итанник таˌтаголː-
скоֹ с˴ортивноֹ ˌколы 
Игорː Слуев возглавляет 
общиֹ зачёт Кубка мира 
в ˴араллелːном слало-
ме�гиганте.

В нынешнем сезоне 
кузбасский райдер завоевал 
«золото» и «серебро» на двух 
из четырёх этапах турнира. В 
генеральной классификации 
Кубка мира в параллельных 
видах (слалом-гигант, слалом) 
Игорь Слуев замыкает топ-
квинтет.

Лидирует в «тотале» 
красноярец Дмитрий Логинов, 
у него и первая сумма очков в 
«простом» слаломе. Уроженцы 
Таштагола Дмитрий Карла-
гачев и Андрей Соболев – на 
третьей и четвертой позициях 
в этой дисциплине.

Очередной этап Кубка 
мира пройдёт через три не-
дели, а 1-2 марта в словенской 
Рогле состоится чемпионат 
мира в параллельных видах.

БОБСЛЕЙ
Кемеровчанка Надежда 
Сергеева ˴оказала луч-
ˌиֹ резулːтат в сборноֹ 
России на чем˴ионате 
мира в немецком Алː-
тенберге ����� февраля�.

Наша землячка зам-
кнула дюжину сильнейших 
спортсменок в дисциплине 
«монобоб», проиграв чемпи-
онке мира из США по сумме 
четырёх попыток 3,73 секунды. 
В четвёртом заезде Надежда 
Сергеева финишировала с 
шестым временем (средняя 
скорость – 111,8 километра 
в час). Напомним: в декабре 
прошлого года кемеровчанка 
выиграла первый в истории 
этап Мировой серии в этой 
дисциплине.

В соревнованиях двух-
местных экипажей пилот 
Надежда Сергеева и разго-
няющая Юлия Беломестных 
показали 13-й результат. На 
одиннадцатой строчке про-
токола – россиянки Анаста-
сия Макарова и Александра 
Тарасова.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В ближаֹˌие выходные, 
�ͽ��� февраля, кеме-
ровскиֹ «Кузбасс��» 
в ˴ред˴оследнем туре 
гру˴˴ового ˑта˴а всерос-
сиֹских соревнованиֹ в 
высˌеֹ лиге ˴ринимает 
«Восток» �Арсенːев�.

Наша «молодёжка» за-
нимает четвёртое место в 
сибирско-дальневосточной 
группе «вышки», заработав 
под руководством Павла Яку-
шева и Владимира Китькова 
28 очков в 20 матчах (разница 
мячей: 87-83). Кемеровчане 
опережают хабаровский «СКА-
Нефтяник-2» по результатам 
очных встреч, а «Востоку» 
уступает два очка.

В финал всероссийских 
соревнований выйдет квартет 
лидеров группы. В заключи-
тельных матчах группового 
этапа турнира «Кузбасс-2» 
принимает 24-25 февраля 
хабаровскую «молодёжку».

АнǠреǥ ǎарǦов.

В минувˌиֹ вторник  
«Кузбасс» в ˴еренесённом 
матче мужского чем˴ионата 
России ˴ереиграл  
в Белгороде «Белогорːе» 
– �:� ���:��, ��:��, ��:��, 
��:���.

В стартовой «шестёрке» победите-
лей сыграли Иван Зайцев, набравший 
24 очка, Михаил Щербаков (11), Алек-
сандр Маркин (10), серб Петар Крсма-
нович (7), Евгений Сивожелез (4), 
Игорь Кобзарь (1) и либеро Владимир 
Шишкин; на замену выходили Антон 
Карпухов (7), Роман Пакшин (2), Бог-
дан Гливенко (2), Инал Тавасиев (2), 
Егор Кречетов и либеро Алексей Обмо-
чаев.

В Белгород «Кузбасс» прилетел из 
итальянской Модены, где в трёх матчах 
второго круга группового этапа Лиги 
чемпионов одержал одну победу. В ито-
ге прошлогодний полуфиналист турни-
ра набрал пять очков в шести встречах 
и выбыл из Лиги чемпионов.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Вербов отметил после игры в Белгоро-
де:

– В последнее время мы больше путе-
шественники, чем спортсмены. Не пом-
ню в своей практике, чтобы команда три 
с половиной дня вообще не была в зале. 

Конечно, ребятам пришлось непросто. 
В подобной ситуации прежде всего тре-
бовались эмоции, потому что мастер-
ства в общем-то хватает. Команда про-
явила морально-волевые качества, нам 
удалось найти верное сочетание игро-
ков на площадке и заработать три очка.

Бронзовый призёр чемпионата Рос-
сии-2020 закрепился на второй строч-
ке в таблице суперлиги, уступая толь-
ко московскому «Динамо». В активе 
кемеровчан 48 очков в 21 матче, на 
три больше, чем у клубов из Казани и 
Санкт-Петербурга, к тому же две и одна 
игры в запасе соответственно.

На финише «гладкого» чемпиона-
та страны «Кузбасс» четыре из пяти 
матчей проведёт в родных стенах. Со-
перники нашей команды: 27 февра-
ля – «Газпром-Югра» (Сургут), 4 марта 

– «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.), 
10-11 марта – красноярский «Енисей». 
В воскресенье, 14 марта, в заключи-
тельном туре «регулярки» кемеровча-
не сыграют в гостях с нижегородским 
АСК.

В «финал шести» национального 
первенства напрямую выйдет дуэт ли-
деров суперлиги. Решающая стадия 
турнира состоится 4-10 апреля на пло-
щадке лучшей команды регулярного 
сезона.

ƾаǠим АнǮонов.

// табло

Чем˴ионат России. Су˴ерлига. «Париматч». Предварителːныֹ ˑта˴
Положение команд: 1. «Динамо» (Москва) – 49 очков (разница выигранных и проигран-
ных партий: 53-16). �. «Кузбасс» �Кемерово� – �� �������. 3. «Зенит» (Казань) – 45 (53-
35). 4. «Зенит» (Санкт-Петербург) – 45 (48-27). 5. «Факел» (Новый Уренгой) –  43 (52-37). 
6. «Локомотив» (Новосибирск) – 37 (43-29). 7. «Урал» (Уфа) – 34 (41-44). 8. АСК* (Нижний 
Новгород) – 27 (39-48). 9. «Югра-Самотлор» (Нижневартовск) – 29 (37-44). 10. «Енисей» 
(Красноярск) – 24 (33-36). 11. «Газпром-Югра» (Сургут) – 20 (31-55). 12. «Динамо-ЛО» (Ле-
нинградская обл.) – 19 (31-52). 13. «Белогорье» (Белгород) – 17 (27-59). 14. «Нефтяник» 
(Оренбург) – 13 (27-60).

*АСК опережает «Югру-Самотлор» по дополнительному показателю: количество побед.

// тем временем

Сегодня «Кузбасс-2», выступающий в 
чемпионате Молодёжной лиги, сыграет 
в Оренбурге с «Нефтяником-УОР». На 
следующий день состоится повторная 
встреча.
В предыдущем туре соревнований по-
допечные главного тренера Дениса 
Матусевича провели четыре матча на 
своей площадке, обменявшись побе-
дами со «Звёздами Югры» из Сургута 
(2:3, 3:1) и нижневартовским «Универ-
ситетом» (1:3, 3:2).
Кемеровчане занимают шестое место в 
таблице, заработав 37 очков в 22 мат-
чах (разница партий: 49-40). В заключи-
тельном туре предварительного этапа 
чемпионата лиги «Кузбасс-2» встретит-
ся 21-22 февраля в Уфе с местной «мо-
лодёжкой».

Новый главком пополнил тренер-
ский штаб «сталеваров» в середи-
не января, временно заменив Лео-
нида Тамбиева, покинувшего клуб 
по семейным обстоятельствам. Под 
руководством Евгения Николаеви-
ча «Металлург» одержал семь побед 
в восьми матчах чемпионата Высшей 
хоккейной лиги.

После возвращения Тамбиева новокуз-
нечане провели четыре заключительные 
встречи «регулярки», в том числе две на 
своём льду, уступив по буллитам красно-
ярскому «Соколу» (2:3) и переиграв «Ер-
мак» из Ангарска (8:3).

По завершении регулярного сезона Ле-
онид Григорьевич окончательно покинул 
команду с той же стандартной формули-
ровкой: «по семейным обстоятельствам».

«Металлург» досрочно завоевал пу-
тёвку в плей-офф, заработав в чемпио-
нате ВХЛ 69 очков в 50 матчах (разни-
ца заброшенных и пропущенных шайб: 
150-115).

Первый бомбардир «сталеваров» – Да-
ниил Ердаков, набравший по системе 
«гол плюс пас» 34 (9+25) балла. Лучшие 
снайперы – Олег Ломако и капитан ко-
манды Максим Кицын, забросившие 24 и 
17 шайб соответственно.

Соперник новокузнечан в старто-
вом раунде плей-офф, где борьбу за 
Кубок Петрова продолжат 16 клубов, 
определился в среду, 17 февраля, ког-
да в лиге завершился двухкруговой 
турнир. Накануне вчерашнего игрово-
го дня «Металлург» занимал четвёртое 
место в таблице ВХЛ и выйдет в плей-

офф как минимум с шестой позиции.
– Выбирать соперника – неблагодар-

ное дело. Если хочешь выиграть, должен 
быть готов к любому оппоненту. Плей-
офф – венец сезона, другой турнир, дру-
гая игра. Большой стимул для хоккеи-
стов. В команде боевой настрой. Думаю, 
всё будет хорошо, – цитирует официаль-
ный сайт «Металлурга» Евгения Попи-
хина, которому 19 февраля исполнится 
61 год.

Стартовые матчи одной восьмой фи-
нала Кубка Петрова запланированы на 
21-22 февраля. По предварительной ин-
формации, новокузнечане начнут сопер-
ничество за главный трофей ВХЛ на вы-
езде. Все серии плей-офф пройдут до 
четырёх побед.

ƾаǠим АнǮонов.

ŌлавнƄŵ тŹенеŹоŵ новоųżзнецųоŬо mŕеталлżŹŬа} назнаƀен 
ŎвŬенűŲ ŘоŸűžűн
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ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ 
ǫоǠǟоǮовила  

ƾаленǮина АǦимова.

// советы экспертов

ŕонűтоŹűнŬ 
ŹеŽоŹŵƄ 
ŗŚŉŌŗ

ŉваŹűƈ Ūез Ÿолűźа

 Фото Федора Баранова.

// на заметку

͌е идеальная  
ответственность

Реформа ОСАГО, направленная на 
определение индивидуальной цены по-
лиса для каждого водителя, начинает 
приносить плоды. Число кузбассовцев, 
отказывающихся страховать свою «ав-
тоответственность», понемногу снижа-
ется. Если в 2018 году инспекторы об-
ластной ГИБДД оформили более 78,2 
тыс. протоколов за отсутствие у води-
телей полиса ОСАГО, то в 2019-м стати-
стика понизилась до 71,8 тыс. случаев, а 
в 2020-м – до 51,6 тыс. случаев. Но и эта 
цифра колоссальна. В масштабах Рос-
сии езда без полиса за 9 месяцев 2020 
года заняла шестое место в антирей-
тинге самых распространённых при-
чин штрафов за нарушение ПДД. 

Те, кто пытаются сэкономить на 
страховке, ссылаются на свою аккурат-
ность. Мол, зачем «кормить» страхо-
вые, если за столько времени полис ни 
разу не пригодился. 

Система автоматического отслежи-
вания ОСАГО в масштабах России пока 
не работает. Если до 2014 года за отсут-
ствие ОСАГО можно было лишиться 
номеров, то потом это наказание отме-
нили. Сегодня Кодекс об администра-
тивных правонарушениях РФ предус-
матривает для водителя лишь два вида 
наказания. Первый – штраф в размере 
800 рублей, если он не оформил стра-
ховку вообще. И второй – штраф 500 
рублей, если оформил бумажный полис, 
но не взял его с собой, а также если ис-
пользует автомобиль в период, не пред-
усмотренный полисом ОСАГО. Напри-
мер, ездит на нём в феврале, тогда как в 
полисе указана эксплуатация с апреля 
по сентябрь (ст. 12.3 и 12.37 КоАП РФ).

Даже если водителей штрафуют за 
одно и то же нарушение несколько раз 
(а такое, по свидетельству сотрудников 
ГИБДД Кузбасса, не редкость), некото-
рые всё равно считают это более выгод-
ным, чем покупать страховку.

«Выгода» улетучивается при первом, 
даже незначительном ДТП. Стоимость 
покраски одного элемента кузова в Ке-
мерове начинается сегодня от 6000 ру-
блей. Это вполне сравнимо со средней 
стоимостью полиса на авто комфорт-
класса для аккуратного водителя. Но 
для того чтобы найти маляров, соглас-
ных покрасить крыло или бампер за та-
кие деньги, придётся хорошо побегать. 
Зачем потерпевшему искать дешёвый 
автосервис, где люди, скорее всего, ра-
ботают по принципу «на коленке в га-
раже»? Значит, все затраты на ремонт 
лягут на виновника аварии. И они вряд 
ли ограничатся указанной суммой. Но 
этот человек в данном случае накажет 
себя сам. 

̀л͢оритм действий  
для потерпевшей стороны

Что делать потерпевшему, чтобы по-
лучить компенсацию с незастрахован-
ного виновника? 

«Если у одного из участников ДТП 
отсутствует полис ОСАГО, необходимо 

сообщать об этом в полицию и ожидать 
прибытия сотрудников ГИБДД, – напо-
минает заместитель начальника отдела 
пропаганды ГИБДД Кузбасса Анна Тан-
церева. – Если виновник ждать не наме-
рен, потерпевшему следует записать его 
данные или хотя бы марку и госномер 
автомобиля и всё равно дождаться ин-
спектора ГАИ. Второму водителю в та-
ком случае грозит ответственность за 
оставление места ДТП».

Напомним: при отсутствии призна-
ков уголовных деяний (к которым от-
носят причинение по неосторожности 
тяжкого вреда здоровью человека или 
его смерть) водителю, покинувшему 
место аварии, грозит лишение прав на 
срок от года до полутора лет либо ад-
министративный арест на срок до 15 
суток.

А если виновник уговаривает по-
терпевшего вообще не вызывать ГАИ 
и обещает покрыть ему все расходы на 
ремонт в полном объёме? Или уверя-
ет, что оформит полис задним числом и 
сделает всё через страховую компанию?

«Верить таким обещаниям крайне 
рискованно, – считает юрист Андрей 
Дубский. – Во-первых, ответственность 
за оставление места ДТП в этом случае 
будет нести не только виновник аварии, 
но и потерпевший водитель тоже. 

Во-вторых, оформить полис ОСА-
ГО задним числом нельзя. Как правило, 
все новые договоры вступают в силу на 
следующий день после подписания бу-
маг и уплаты страхового взноса. А по-
лис, оформленный в электронном виде, 

– через три дня. «Вручную» внести из-
менения в электронную базу система не 
позволит.

В-третьих, если виновник откажет-
ся потом от своих обещаний, без офи-
циальной справки о ДТП потерпевший 
вообще не сможет ничего доказать, и 
оснований для обращения в суд с иском 

к ответчику у него тоже не будет. Поэ-
тому я советую соблюдать все формаль-
ности и придерживаться следующего 
алгоритма действий.

Ещё до приезда полиции сфотогра-
фируйте с помощью телефона или за-
пишите на видео все повреждения авто-
мобиля и общую картину ДТП.

Попросите инспектора ГИБДД со-
общить вам контактные данные винов-
ника аварии: ФИО, место регистрации 
и фактического проживания, номер те-
лефона. 

Для суда потребуется оценка причи-
ненного ущерба. Проведите независи-
мую экспертизу в компании, которая 
имеет соответствующую аккредита-
цию. Иначе суд не станет учитывать её 
заключение.

Заранее уведомите виновника ДТП о 
месте и времени проведения независи-
мой досудебной экспертизы. Это мож-
но сделать телеграммой или заказным 
письмом. Даже если он проигнорирует 
возможность участия, то не сможет от-
рицать, что знал о ней.

Самостоятельно или с помощью 
юриста составьте исковое заявление в 
суд. Приложите к нему копии своих до-
кументов на автомобиль, а также ко-
пии справки о ДТП, постановления об 
административном правонарушении, 
уведомления в адрес виновника о про-
ведении экспертизы, оригинал отчё-
та об оценке и платёжные документы, 
подтверждающие все ваши расходы.

Судебные разбирательства такого 
рода длятся в среднем полгода. Веро-
ятность взыскать с виновника средства 
на ремонт авто, а также компенсацию 
за причинённый вам моральный вред 
и штраф за отказ удовлетворить ваши 
требования в досудебном порядке ве-
лика. При условии, что у него есть ис-
точник дохода, на который можно обра-
тить взыскание.

Важное уточнение. Если виновник 
аварии передвигался на машине в связи 
с выполнением своих трудовых обязан-
ностей, взыскивать ущерб нужно будет 
с его работодателя. А если в результа-
те ДТП был причинён вред здоровью, 
то ущерб будет возмещать Российский 
союз автостраховщиков, вне зависи-
мости от наличия у виновника полиса 
ОСАГО».

Осенью прошлого года экспер-
ты Общероссийского народ-
ного фронта провели социо-
логическое исследование на 

тему «Отношение населения к ОСА-
ГО». Оно проходило на фоне второ-
го этапа либерализации тарифов «ав-
тогражданки». В телефонном опросе 
приняли участие более двух тысяч 
водителей в возрасте от 18 до 70 лет 
из восьми федеральных округов РФ, 
включая жителей Кузбасса. 

Эксперты не стали делать сравни-
тельный анализ по регионам, а пред-
ставили в январе 2021 года обобщён-
ные выводы. Суть их в следующем. 
Если на заре внедрения ОСАГО в Рос-
сии многие автомобилисты восприни-
мали обязательное автострахование 
не как полезную услугу, а как нечто на-
вязанное, дорогое и неудобное в поль-
зовании, то теперь отношение измени-
лось. 

Две трети респондентов знали о 
масштабной реформе ОСАГО, начав-
шейся ещё в 2019 году. Самый низкий 
уровень информированности проде-
монстрировали молодые и малоопыт-
ные автомобилисты.

Переход к индивидуальным тари-
фам поддержали 70% опрошенных. 
При этом 63% отметили, что новые 
тарифы формируются по принципу: 
водители платят так, как ездят. Сре-
ди ключевых параметров качества ре-
формы большинство (85%) назвали 
приемлемую цену полиса. 

По данным Российского союза ав-
тостраховщиков, средняя премия по 
ОСАГО для автомобилей физлиц в 
2020 году осталась на уровне 2019 года 
и составила 5497 рублей. При этом в 26 
регионах страны цена полиса даже по-
низилась. И это – на фоне резкого (на 
23%) роста стоимости автозапчастей. 
Президент РСА Игорь Юргенс объяс-
нил этот феномен конкуренцией среди 
компаний за безубыточных клиентов.

Кузбасс не вошёл в топ-10 регионов-
лидеров по снижению стоимости обя-
зательного полиса автострахования. 
Однако эта тенденция наблюдается и 
у нас.

Так, до начала реформы ОСАГО 
территориальный коэффициент (КТ) 
в Кемерове был одним из самых высо-
ких по стране: 1,9. Выше он был только 
в Мурманске и Челябинске (2,1), а так-
же в Москве, Сургуте и Тюмени (2). 

В рамках реформы снижение КТ 
намечалось в 180 населенных пун-
ктах России. В этот список попали все 
территории Кузбасса. Самое заметное 
снижение произошло в Кемерове (с 1,9 
до 1,81, или на 4,7%) и в Новокузнецке 
(с 1,8 до 1,72, или на 4,4%).

Напомним: КТ – один из девяти 
обязательных коэффициентов, кото-
рые страховщики «накручивают» на 
базовый тариф при расчёте стоимости 
полиса ОСАГО. На некоторые коэф-
фициенты водители могут влиять, на-
пример, снижать за счёт безаварийной 
езды. Тогда как коэффициент террито-
рии, учитывающий плотность трафи-
ка и количество аварий в конкретном 
городе или посёлке, одинаков для всех, 
кто здесь зарегистрирован. 

Снего˴ады и гололед серːёзно осложняют жизнː  
автовладелːцев. Вс˴леска тяжёлых авариֹ удается  
не до˴уститː, однако количество «мелких» ДТП,  
˴о данным ГИБДД Кузбасса, в зимние месяцы  
возрастает в разы. Что делатː, если виновник  
дорожного ˴роисˌествия не имеет ˴олиса ОСАГО�
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// личный опыт 

Разноцветное лето

 Людмила Баховец выращива-
ет ароматное счастье.

Случайное знакомство
«Ирисы очень популярны у 

цветоводов, эти растения трудно 
не заметить на клумбе, потому 
что они всегда индивидуальны, 

– говорит Людмила Николаевна. 
– Есть люди, которые их любят, 
и есть люди, которые их не лю-
бят, но равнодушных нет. Моё 
знакомство с ирисами произо-
шло на участке соседки. Помню, 
она выкопала и подарила мне 
это красивейшее растение. Но 
толком не объяснила, как его 
посадить, а в этом деле, как поз-
же выяснилось, множество тон-
костей. И вот я посадила своего 
нового подопечного, жду. У со-
седки уже цветёт, а у меня нет. 
Оказалось, я не учла существен-
ные нюансы. Секрет в том, что 
нельзя заглублять так называ-
емую пятку ириса, а я ее заглу-
била. Именно поэтому наслаж-
далась только сочной зеленью, а 
не цветом. Работу над ошибками 
сделала и начала покупать поса-
дочный материал на специали-
зированных выставках и в ма-
газинах. В основном все сорта в 
моём цветнике немецкой селек-
ции. Признаться, названий так 
много, что уже не запоминаю 
их. Особенно приметны ирисы 
«космического поколения» – бо-
родатые (рогатые). Скажу от-
кровенно, эти многолетники не 
так просты, как может показать-
ся на первый взгляд. Малейшее 
несоответствие в уходе сказыва-
ется на их цветении. Речь в дан-
ном случае может идти о недо-
статке или избытке влаги, света, 
подкормки».

Оптимальное время 
для старта

«Посадочный материал (ко-
рень) лучше покупать в ту пору, 
когда ирисы ещё цветут, – уточ-
нила землячка. – Сажать и пе-
ресаживать лучше всего в июле. 
А делаю я это следующим обра-
зом: выкапываю лунку, форми-
рую бугорок. Насыпаю в ямку 
землю, сдобренную удобре-
нием (в ход идёт, как правило, 
«Андрианыч» или «Аннушка») 
и древесной золой. На бугорок 
ставлю растение. Аккуратно 
раскладываю по нему корешоч-
ки, присыпаю землицей. Пяточ-
ку оставляю сверху, она выгля-
дывает из «темницы». К слову, 
сухое удобрение разбрасываю 
ещё и сверху земли. Такую про-
цедуру провожу перед дождём». 
Ирисы настолько красивы, что 
сложно не любить их. Согласно 
одной из версий, название это-
му цветку дал сам Гиппократ 
в честь Ириды, богини раду-
ги. «Ирис» – в переводе с древ-
негреческого означает «радуга». 
А на Руси его ласково называли 
«касатик». Количество видов, 

гибридов и сортов на сегодняш-
ний день рекордное – более 30 
тысяч.

Сортовые гибридные ирисы 
светлолюбивы, предпочитают 
суглинистые почвы со слабокис-
лой реакцией (рН 5-6). Хоро-
шо отзываются на минеральные 
и органические удобрения. На 
зиму рекомендуется мульчи-
рование торфом, листовым пе-
регноем, укрывать еловыми 
лапками. Хотя этому правилу 
Людмила Николаевна не следу-
ет. Надо отметить, что ирисы 
особенно эффектны в групповых 
посадках. Низкорослые виды и 
сорта хорошо смотрятся в каме-
нистых садах, а природные виды 

– щетинистый, болотный, глад-
кий – возле водоемов.

Между тем поделить корне-
вище не составит особого труда. 
Главное – обратить внимание 
на ростки, чтобы они были хо-
рошими (слабые и подгнившие 
лучше убрать). Как отметила 

огородница, ирисы можно пере-
саживать не сразу: дать им один-
два дня, чтобы подсохли. «Лето 
прошлого года на моем участ-
ке появилось много новых цве-
тов, – рассказала кемеровчанка. 

– И я решила заняться их деле-
нием. Нынешний огородный се-
зон жду с нетерпением, хочется 
посмотреть, что же в итоге полу-
чилось».

Ирисы водохлёбами не назо-
вешь, их стезя – золотая середи-
на. Почва не должна пересыхать, 
да и чрезмерному поливу они не 
обрадуются. «Никаких насеко-
мых-вредителей за многолетнее 
общение с этими цветами я не 
замечала, – подчеркнула Люд-
мила Николаевна. – Главное – не 
забывать о правиле всех цвето-
водов: поливать, рыхлить, про-
палывать. Особенно для ириса 
губителен пырей, он протыка-
ет его корень. Чтобы сохранить 
«капли радуги» на земле, нужно 
спасать их от проворных сорня-
ков».

Перспективные 
отношения

«Несмотря на то, что занима-
юсь выращиванием ирисов уже 
не первый год, считаю, что наши 
отношения еще на стадии зна-
комства, – произнесла с улыб-
кой Людмила Николаевна. – Как 
говорится, сАдите сад – сАдите 
счастье. В прошлом году я уси-
ленно поработала, поэтому сей-
час жду большого счастья».

К слову говоря, не обходят 
стороной ирисы и мутации. 
Случается, что один цветок мо-
жет видоизмениться, а через 
некоторое время ему удается 
вернуть свой прежний вид. Бы-
вают и необратимые трансфор-
мации, когда ирис вдруг сбра-
сывает рога. «Минувшее лето 
по праву можно считать вре-
менем ирисов, – замечает цве-
товод-любитель. – Было буй-
ство цвета и аромата. Подруга, 
с которой поделилась посадоч-
ным материалом, мне присыла-
ла фотографии ирисов со сво-
его участка, там тоже царило 
великолепие. Посадить ири-
сы я уговорила и другую свою 
подругу, которая живет в Ир-
кутске. Кстати, там много чего 
не растет – климат уже другой. 
Накопала ей корней на целую 
посылку и отправила. Теперь 
с трепетом ждём, приживёт-
ся ли ирис». Кстати, Людмила 
Николаевна не единожды от-
правляла посадочный матери-
ал в этот город. К сожалению, 
не все прежние эксперименты 
увенчались успехом. «А вообще 
многое зависит от качества по-
садочного материала. Лично я 
всегда покупаю только в прове-
ренных местах. Часто – у пред-
ставителей нашего кемеров-
ского клуба цветоводов. Ну а 
ирисы немецкой селекции, ко-
торые мне особенно милы, при-
обретаю исключительно в спе-
циализированных магазинах».

К слову говоря, Людмила 

Николаевна больше тяготеет к 
тёмным сортам. «Но в 2021-м 
порадовал меня и белый ирис 
с жёлтым отливом. И он тоже 
невероятно красив, – востор-
гается увлечённая женщина. – 
Наверное, я сумасшедший цве-
товод-любитель – обожаю все 
цветы. В каждом есть своя не-
сравнимая особенность. Конеч-
но, всякому растению нужно 
посвящать уйму времени и сил. 
Дети недовольны, считают, что 
слишком много жизненных ре-
сурсов уходит на огород. На это 
отвечаю: «Мы в ответе за тех, 
кого приручили». Если уж я по-
садила растение, то должна соз-
дать все условия для его роста. 
Думаю, дети со мной согласятся, 
но позже».

Между тем эксперты от-
мечают, что успех выращива-
ния декоративных растений во 
многом обусловлен экспозици-
ей участка. Например, влаго-
любивые растения (астильбы, 
примулы, флоксы) нельзя рас-
полагать на совершенно откры-
тых, сухих участках, потому 
что они будут страдать от лет-
ней жары и недостатка влаги. 
Ну а светло-теплолюбивые «зе-
лёные питомцы» (ирисы, гла-
диолусы, астры) могут успешно 
расти и цвести лишь на сол-
нечных локациях, без избытка 
влаги в почве. В идеале земли-
ца, выбранная под эти культу-
ры, должна быть дренирован-
ной, со стоком излишней влаги. 
Основными элементами пита-
ния растений являются азот, 
фосфор и калий с обязательным 
присутствием и других «угоще-
ний» – железа, бора, марганца, 
а также молибдена, кобальта, 
меди, которые требуются в ма-
лом количестве и поэтому назы-
ваются микроэлементами. Так-
же доказано, что положительно 
влияет мульчирование почвы 
торфяной крошкой, резаной со-
ломой, листовой землей слоем 
3-7 сантиметров.

Алена Смирнова.

 Ирис известен человечеству с древнейших времен. Фото из личного архива. 

Кемеровчанка Людмила Баховец выращивает 
на своём участке «радугу». Причём семицве-
тием дело не ограничивается. Разнообразные 
оттенки и фактуры – вот чем удивляют и заво-
раживают ирисы на её дачном участке.

// это интересно

ВСТРЕЧАЮТСЯ ЛЕПЕСТКИ ИРИСА САМЫХ РАЗНЫХ ОТТЕН-
КОВ, НО НЕ СУЩЕСТВУЕТ ЧИСТО АЛЫХ, ТАК КАК РАСТЕНИЕ 
ЛИШЕНО ОПРЕДЕЛЕННОГО ГЕНА, ОТВЕЧАЮЩЕГО ЗА ЭТОТ 
ЦВЕТ. НО ИМЕННО ТАКОЙ ИРИС ИЗОБРАЖЕН НА БЕЛОМ 
ФОНЕ ФЛАГА ФЛОРЕНЦИИ. НУ А НАИБОЛЕЕ РАСПРОСТРА-
НЕННЫМИ ЦВЕТАМИ ИРИСА ЯВЛЯЮТСЯ: СИНЕ-ФИОЛЕТО-
ВЫЙ, БЕЛЫЙ, ГОЛУБОЙ И ЖЕЛТЫЙ.






